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22 ноября в Краснодаре 
открылась международная 
выставка «ЮГАГРО». 

Как отметил губернатор Кубани Ве-
ниамин Кондратьев, на сегодняш-
ний день «ЮГАГРО» – самая крупная 
международная сельскохозяйственная 
выставка в России. В этом году в ней 
приняли участие 600 компаний из 12 
стран мира. 

Специалистов неизменно привлека-
ет формат, когда на одной площадке 
представлено все, что необходимо для 
сельского хозяйства, – от крупной тех-
ники до удобрений. Более 200 ком-
паний продемонстрировали комбай-
ны и машины для обработки почвы,  
35 из них – машиностроительные 
предприятия края.

– Для производителей это возмож-
ность найти новых партнеров, за-

к лючить контракты, расширить 
рынок сбыта, – сказал Вениамин  
Кондратьев.

Глава региона отметил, что на Куба-
ни в отраслях сельскохозяйственного 
и пищевого машиностроения работа-
ют свыше 70 предприятий. Выпуска-
емая ими продукция востребованна 
как никогда.

– Мы поддерживаем производите-
лей с помощью финансирования, 
организуем выставочные меропри-
ятия. Так, программу «Машиностро-
ение» увеличили в два раза – до 160 
миллионов рублей, в следующем го-
ду доведем до 280 миллионов. Фонд 
развития промышленности Красно-
дарского края предоставляет пред-
приятиям машиностроения льгот-
ные займы «Импортозамещение» со 
ставкой в 0,1% годовых, – подчер-
кнул губернатор.

Экспозицию выставки разместили 
в четырех павильонах по секторам: 
техника и запчасти, оборудование 
для хранения и переработки сельхоз-
продукции, для полива и теплиц, аг-
рохимическая продукция и посадоч-
ные материалы и семена.

В ходе деловой программы прош-
ли конференции, семинары, «кру-
глые столы», презентации и сове-
щания. Ключевым мероприятием 
стала пленарная сессия, в ходе ко-
торой участники обсудили развитие 
АПК в новых экономических реали-
ях. Оценили перспективы импорто-
замещения, переход на отечествен-
ную продукцию в сферах селекции 
и агрохимии и меры господдерж-
ки. Спикерами выступили предста-
вители власти и отраслевых сою-
зов, первые лица крупных компа-
ний, эксперты сельскохозяйствен-
ной индустрии.

В. И. Кондратьев 
Губернатор 
Краснодарского края
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1 ноября президент России владимир путин встретился 
с губернатором Краснодарского края вениамином Кондратьевым. 
Обсуждались вопросы сельского хозяйства и экономики. 
также акцент был сделан на поддержку семей военнослужащих

2 ноября в центре по рационализаторству «точка кипения» 
провели первую стратегическую сессию по разработке 
долгосрочного плана социально-экономического 
развития территории

Президент и губернатор. 
сверить часы

Краснодарская агломерация. 
развитие
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26 октября состоялся XIV межрегиональный фестиваль 
территориального общественного самоуправления. 
Он прошел в онлайн-формате при поддержке 
Общенациональной ассоциации тОс, администрации 
и совета муниципальных образований Краснодарского края

Когда в стоматологической клинике доктор за 40 минут 
распечатывает на принтере идеально правильную коронку, 
становится ясно, что будущее уже настало. 
в таком настоящем будущем живут сотрудники центра 
прототипирования в Краснодаре

Фестиваль Тос. 
Муниципальное содружество

от идеи к воплощению

Чагаев 
Игорь Олегович, 
заместитель губернатора 
Краснодарского края

Дорошев 
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собрания Краснодарского края 

Пергун 
Евгений Николаевич,
председатель правления ассоциации 
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Сергей Анатольевич, 
член правления, 
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Роман Иванович, 
член правления, 
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Анатолий Александрович, 
член правления, 
глава мО тихорецкий район
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Станислав Александрович, 
член правления, глава Усть-лабинского 
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Лариса Арсентьевна, 
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Президент и губернатор. 

Сверить часы
азговор начался с вопроса об урожае. На Ку-
бани как раз подвели итоги сельхозработ. 

Глава края отметил, что в этом году реги-
он собрал рекордное количество пшеницы – 
10,7 миллиона тонн. 

Передовым является не только ее количе-
ство, но и качество: 85% – это пшеница твер-
дых сортов, из которой можно печь хлеб и 
производить макаронные изделия. 

– Сегодняшний урожай – 
это в первую очередь 
беспрецедентная 
государственная поддержка 
федерального уровня. В нынешних 
условиях важно, чтобы Кубань 
оставалась житницей страны, 
гарантом продовольственной 
безопасности. 

ноября в Сочи состоялась встреча Президента России 
Владимира Путина с губернатором Краснодарского края 
Вениамином Кондратьевым. Они обсудили вопросы сельского 
хозяйства, в частности – фермерства, и экономики. 
Особенный акцент был сделан на поддержке семей военнослужащих

1 

Р
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5,5 миллиарда рублей – 
это федеральная поддержка 
АПК края, – сказал 
Вениамин Кондратьев. 

Благодаря поддержке правительства и рабо-
те программы агролизинга, которая позво-
ляет приобретать сельхозтехнику под низ-
кий процент, по итогам года кубанские пред-
приятия закупили технику на семь миллиар-
дов рублей. 

Губернатор региона отметил, что также 
важной составляющей в успешном урожае 
являются цены на ГСМ и удобрения. 

Вениамин Кондратьев сказал, что финансо-
вый год для Кубани в целом был успешным.

– Рост доходной части бюджета по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года – 
чуть больше 15%. И если говорить о бюджете 
в целом, то на сегодняшний день мы конста-
тируем: его расходная часть – 428,9 миллиар-
да рублей. Для нас это важно, потому что еще 
шесть лет назад бюджет составлял 190 мил-
лиардов. Нужны инструменты, которые по-
зволяют использовать бюджет как инвести-
ционный портфель и Фонд поддержки, – от-
метил руководитель региона. – С вашей лег-
кой руки шесть лет назад мы создали Фонд 
поддержки промышленности. На тот момент 
он был всего 100 миллионов рублей, а сегод-
ня составляет пять миллиардов. Это те день-
ги, которые идут, в том числе, на модерниза-
цию предприятий, на то, чтобы они перехо-
дили на выпуск продукции, которая востре-
бована внутренним рынком.

В рамках разговора была затронута тема 
виноградарства и виноделия.

В России впервые появились закон, регу-
лирующий данные отрасли, и понятие рос-
сийского вина. Глава Кубани назвал это со-
бытие историческим. 

Как отметил Владимир Путин, это бы-
ло предложение губернаторов регионов, 
где производится винодельческая продук-
ция: Кубани, Крыма, Ставрополья и Даге-
стана. Данная инициатива была услыша-
на и реализована на федеральном уровне, 
и теперь она приносит нужные стране ре-
зультаты.

В крае год от года увеличивается количе-
ство виноградников. Появляются свои питом-
ники с саженцами. Как сообщил губернатор, 
число виноградников только за этот год вы-
росло примерно на 18% и составляет 28,5 ты-
сячи гектаров. Урожай винограда в нынеш-
нем году достиг 240 тысяч тонн, а это при-
мерно 35–40 миллионов бутылок вина. Это 
практически половина потребности России 
в вине. А главное – значимая отрасль эконо-
мики региона.

На поддержку виноградарства и виноде-
лия в 2022 году выделили почти 730 милли-
онов рублей. Эти средства направили на суб-
сидирование части затрат при посадке лозы, 
установку шпалеры, уходные работы и рас-
корчевку виноградников.

Руководитель России отметил, что, поддер-
живая крупных товаропроизводителей, важ-
но не забывать о фермерских хозяйствах, ко-
торые всегда составляли значительную часть 
экономики региона. Бюрократия не должна 
мешать фермерам пользоваться инструмен-
тами, которые предоставляет для них госу-
дарство. 

вениамин Кондратьев сообщил, 
что в крае сохранили существующие 
и запустили новые меры господдержки. 
К развитию агропромышленного 
комплекса привлекают инвесторов, 
открывают новые предприятия.

– В целом по всем отраслям сельского хо-
зяйства результат серьезный. Доля «фермер-
ского куска» в большом пироге урожая ста-
ла существенной, потому что сегодня фер-
меры защищены. Их интересы учитываются 
в общей агропромышленной составляющей 
региона, – подчеркнул глава Кубани.

Президент поздравил губернатора, а так-
же всех, кто работает на земле, с хорошим 
урожаем. 

– Краснодарский край у нас всегда 
не просто в лидерах – он задает темп, 
стандарты, показывает планку, 
к которой всем нужно стремиться, – 
сказал Владимир Путин.

Затем глава государства заострил внимание 
на необходимости продолжать оказывать 
поддержку семьям военнослужащих, кото-
рые выполняют свой воинский долг, защи-
щая Отечество. 

По инициативе губернатора Кубани 
участники специальной военной операции 
из Краснодарского края получают единов-
ременную выплату. На нее претендуют мо-
билизованные и те, кто пошел служить по 
контракту добровольцем после 21 сентя-
бря 2022 года.

– Сегодня по 100 тысяч рублей получает 
семья каждого мобилизованного. Для них 
это очень важная поддержка. Вижу, с ка-
кой заботой и вниманием вы относитесь к 
семьям ребят, которые защищают интере-
сы России, – отметил Вениамин Кондратьев.

По поручению губернатора списки всех 
мобилизованных жителей края направили 
главам городов и районов для взаимодей-
ствия с их семьями. Руководители муници-
палитетов узнают, какие есть проблемы у 
родственников участников специальной во-
енной операции и чем им можно помочь.

Глава государства подчеркнул, 
что поддержка семей – 
важное направление общей работы.

– Прошу вас и всю вашу команду настроить-
ся на это как на одно из важнейших поруче-
ний и направлений деятельности админи-
страции края, – сказал президент.

Финансовый год 
для Кубани в целом 
был успешным.

Рост доходной 
части бюджета 
по сравнению 
с аналогичным 
периодом прошлого 
года – чуть больше 

15%.
если говорить 
о бюджете в целом, 
то на сегодняшний день 
его расходная часть 
составляет 

428,9 
миллиарда рублей

Важной 
составля-
ющей 
в успешном 
урожае 
являются 
цены на ГСМ 
и удобрения
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Поддержка 
промышленности

ноября СОСТОялОСь ОПеРАТИВНОе СОВещАНИе 
С ВИце-ПРеМьеРАМИ, КОТОРОе ПРОВел ПРеДСеДАТель 
ПРАВИТельСТВА РФ МИхАИл МИшУСТИН
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Н
а встрече говорили о расширении програм-
мы поддержки крупных инвестиционных про-
ектов в приоритетных отраслях, о расшире-
нии производства авиационных двигателей, 
о ходе реализации национального проекта 
«Производительность труда».

правительство продолжает 
совершенствовать условия 
для инвесторов, чтобы снизить 
нагрузку на них и смягчить 
последствия внешних санкций. 
подписано постановление, которое 
расширяет программу поддержки 
крупных проектов 
в приоритетных отраслях.

– Теперь в их реализацию можно будет 
вкладывать меньше собственных 
ресурсов. По проектам, одобренным 
в текущем и следующем годах, 
эта доля уменьшится с 20 до 15%. 
Остальную сумму нужно занять 
у банков. Увеличиваем для этого 
общий объем средств, который 
«ВЭБ.РФ» сможет выделить 
заемщикам по профильным заявкам, 
с нынешних примерно 
300 миллиардов 
до полутриллиона рублей, – 
отметил Михаил Мишустин. 

Также появится возможность запускать но-
вый инвестиционный цикл на базе уже дей-
ствующих компаний – без образования до-
полнительных юридических лиц.

Эти меры позволят повысить доступность 
и привлекательность проектного финанси-
рования в России, увеличить объемы креди-
тования тех организаций, которые создают 
перспективные производства, важные для 
развития российской экономики.

Как подчеркнул председатель Правитель-
ства, в условиях внешних санкций и ограни-

чений требуется максимально сократить зави-
симость воздушного транспорта от иностран-
ных материалов, комплектующих и оборудо-
вания. Важно, чтобы у авиакомпаний были 
возможности для обновления парка судов за 
счет современных российских образцов.

по поручению президента РФ 
необходимо расширить производство 
авиационных двигателей 
для всей линейки отечественных 
гражданских и военно-транспортных 
самолетов. на эти цели Объединенная 
двигателестроительная корпорация 
сможет использовать свыше 
44 миллиардов рублей 
федеральных средств.

– Перед промышленностью поставлены со-
вершенно четкие задачи в данной сфере. В 
течение двух лет нужно обеспечить выпуск 
около полусотни двигателей ПД-8, необхо-
димых для оснащения «Суперджетов», а так-
же двадцати ПС-90А – для среднемагистраль-
ных Ту-214. И наконец, четырнадцати ПД-14, 
предназначенных для будущего флагмана рос-
сийской авиации – самолета МС-21. Одновре-
менно должны быть выполнены все заплани-
рованные научно-исследовательские работы 
по созданию двигателя большой тяги ПД-35. 
Важно завершить разработку и создание про-
тотипа этой уникальной силовой установки 
до конца 2024 года, как мы ранее и договари-
вались, когда посещали в прошлом году про-
изводственную площадку в Перми, – заявил 
председатель Правительства.

Одним из важнейших факторов развития 
внутреннего производства является увеличе-
ние производительности труда. Правитель-
ство реализует соответствующий националь-
ный проект последние пять лет.

его главная задача – повысить эффектив-
ность российских предприятий, что предпо-
лагает совершенствование навыков персона-
ла, оптимизацию использования внутренних 
ресурсов и, конечно, внедрение самых пере-
довых технологий и практик. 

Национальный проект охватил уже все 
регионы России и порядка 1,5 миллиона ра-
ботников.

Михаил Мишустин отметил, что сейчас 
многим предприятиям приходится перестра-
ивать логистические и товарные цепочки, вы-
ходить на новые рынки сбыта. И от того, на-
сколько конкурентоспособными там окажут-
ся их товары и услуги, будут зависеть успех и 
скорость адаптации к текущим вызовам.

О том, как реализуется 
национальный проект 
по производительности труда, 
доложил министр экономического 
развития РФ Максим Решетников.

Он подчеркнул, что актуальность данного 
проекта в текущих условиях особенная. Нац-
проект позволяет без дополнительных круп-

Одним из важнейших 
факторов развития 
внутреннего 
производства является 
увеличение 
производительности 
труда. правительство 
реализует 
соответствующий 
национальный проект 
последние пять лет



11 | 2022 МСК 11

ных инвестиций со стороны бизнеса, только 
за счет управленческих решений повысить 
эффективность работы компаний.

– Мы за счет бюджета обучаем навыкам, 
делаем пилотные проекты, а дальше уже биз-
нес тиражирует все эти навыки и компетен-
ции. С точки зрения результатов мы видим, 
что инструменты бережливого производства 
работают. На сегодняшний момент 2,3 тыся-
чи компаний, где проект уже завершился в 
2019, 2020 и 2021 годах, увеличили свои до-
ходы более чем на 60 миллиардов рублей. И 
это только те пилотные проекты, которые 
были осуществлены при поддержке бюдже-
та, – рассказал Максим Решетников. – Это в 
четыре раза больше, чем то, что государство 
вложило в поддержку этих предприятий. ес-
ли мы посмотрим на весь дополнительный 
вклад данных компаний, то он составляет бо-
лее 380 миллиардов рублей за три года. Нац-
проект не просто реализует отдельные про-
екты и мероприятия – он меняет производ-
ственную культуру на предприятиях.

со стороны компаний растет 
спрос на участие в национальном 
проекте. согласно плану к концу 
этого года надо было охватить 
3,6 тысячи предприятий. 
на сегодняшний момент уже свыше 
4 тысяч участников, 
и еще 2 тысячи компаний – в очереди.

Отдельно была отмечена роль регионов. По 
мнению Максима Решетникова, такое дина-
мичное развитие проекта во многом заслуга 
субъектов Федерации, так как помимо феде-
рального центра компетенций расширяется 
сеть региональных центров, которых сегод-
ня более 60. Специалисты этих центров про-
водят обучение на предприятиях.

Многие субъекты РФ дополнительно к 
федеральным мерам поддержки запускают 
региональные (как правило, это субсидии 
на оборудование), а также расширяют про-
граммы займов региональных фондов раз-
вития промышленности. 

– Роль нацпроекта намного шире, чем 
просто оптимизация процессов, потому что 
это не разовые улучшения, еще раз отмечу, 
а формирование долгосрочной культуры вы-
сокой производительности труда, – считает 
министр экономического развития. 

Положительных примеров в регионах 
множество. 

Максим Решетников отметил несколь-
ко из них. Так, ярославский завод расширя-
ет производство упаковочных материалов, 
свердловский производитель нарастил вы-
пуск инкубаторов интенсивной терапии для 
новорожденных, мордовский производитель 
антибиотиков в декабре запускает цех по вы-
пуску субстанций. 

Важно, что развивается и сам нацпроект. 
Бизнес и субъекты активно включаются в раз-
витие так называемого движения рационали-
заторов – специалистов, чьи технологические 
решения, нестандартный подход к решению 
задач сейчас внедряются в работу компаний. 
Сегодня на предприятиях более 10 тысяч ра-
ционализаторов. Поставлена задача к 2024 
году довести это число до 100 тысяч. Это ре-
сурс, который поможет укрепить и техноло-
гический суверенитет страны.

Учитывая эффективность нацпроекта, 
по запросу субъектов Федерации 
и под их обязательства были 
расширены критерии участия. 
сняты ограничения по участию 
в проекте компаний по отраслям 
для системообразующих предприятий 
и других компаний с выручкой 
от 400 миллионов рублей 
под обязательства региона.

Минэкономразвития готовит предложения 
по продлению и расширению нацпроекта 
уже за рамками 2024 года. 

– Важно также открыть доступ к проекту 
и для предприятий жилищно-коммунальной 
сферы, туризма, санаторно-курортного ком-
плекса и здравоохранения. если решение 
о продлении и расширении будет приня-
то, это поможет в два раза увеличить чис-
ло потенциальных участников националь-
ного проекта. Просим вас, Михаил Влади-
мирович, поддержать данные инициати-
вы и учесть их при подготовке решения 
о продлении нацпроекта, – обратился к 
председателю Правительства Максим Ре-
шетников. 

Михаил Мишустин ответил, что данную 
работу надо продолжить, так как это позво-
лит наращивать возможности нашей про-
мышленности.

национальный 
проект охватил 

уже все регионы 
России и порядка 

1,5 
миллиона 

работников.
Cейчас многим 
предприятиям 

приходится 
перестраивать 
логистические 

и товарные 
цепочки, выходить 

на новые 
рынки сбыта

Официальный сайт 
Правительства России 

government.ru
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СубСидии 
для газификации

ноября прошло заседание Федерального штаба 
по газификации. Его провел заместитель председателя 
Правительства РФ Александр Новак16 
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частники встречи обсудили исполнение 
программы догазификации в текущем году 
и ее продление с учетом перечня поручений 
Президента России от 30 октября 2022-го.

В заседании штаба приняли участие се-
кретарь Генсовета «единой России» Андрей 
Турчак, генеральный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз» Сергей Густов, министр при-
родных ресурсов и экологии Александр Коз-
лов, представители Минэнерго и других про-
фильных ведомств.

По словам вице-премьера, на догазифи-
кацию подано 1,38 миллиона заявок, заклю-
чено 660 тысяч договоров. По 390 тысячам 
из них работы исполнены до границ участ-
ков, что на 114 тысяч больше, чем в сентя-
бре. Александр Новак отметил регионы с 
наибольшим процентом выполнения работ 
до границ домовладений: 

100% – Кабардино-Балкарская 
                     Республика

98% – Республика ингушетия и нАО 

94% – воронежская область 

92% – санкт-петербург

92% – Оренбургская область 

86% – московская область 

– В 68 регионах России по поручению 
Президента РФ, которое было дано 

во время Российской энергетической 
недели, уже применяется норма 
социальной поддержки на закупку 
газового оборудования и работ 
внутри участка в размере не менее 
100 тысяч рублей. Речь идет 
о малоимущих категориях граждан, 
а также о многодетных семьях, 
участниках Великой Отечественной 
войны, ветеранах боевых 
действий и т. д. На эти цели 
в  федеральном бюджете 
для малообеспеченных регионов 
предусмотрено финансирование 
в размере 3 миллиардов рублей 
ежегодно в течение ближайших 
трех лет. В настоящее время 
поступление этих средств 
контролируется Министерством 
финансов, – сообщил 
Александр Новак.

Андрей Турчак призвал расширить 
меры социальной поддержки 
на семьи мобилизованных граждан, 
согласно поручению Президента 
России, а также проработать 
перечень финансовых 
инструментов, которые можно 
привлечь для газификации, – 
от регионального материнского 
капитала до льготных кредитов.

– Один из основных вопросов, с которым 
люди обращаются к нам в центр помощи, – 
это приобретение необходимого комплек-
та газового оборудования. Сегодня почти 
во всех субъектах Федерации, где реали-
зуется программа, такие меры поддержки 
действуют, но разнятся в зависимости от 
финансовых возможностей регионов. Сум-
мы компенсации на сегодняшний день ва-
рьируются от 15 тысяч до 300 тысяч ру-
блей на одного заявителя, – отметил Ан-
дрей Турчак. 

Генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз» 
Сергей Густов оценил общий 
потенциал догазификации 
в более чем 2 миллиона 
домовладений. По состоянию 
на 14 ноября заключены 
договоры на финансирование 
работ по догазификации 
на 165,1 миллиарда рублей.

Вице-премьер поручил ускорить сроки 
и увеличить объемы выполнения дого-
воров по догазификации на региональ-
ном уровне, решить вопросы выделения 
средств в рамках социальной субсидии 
по поручению Президента РФ, а также 
подключать за счет бюджета образова-
тельные и медицинские учреж дения: 
школы, детские сады, больницы, поли-
клиники и т. д.

У

Вице-премьер 
поручил 
ускорить 
сроки 
и увеличить 
объемы 
выполнения 
договоров
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4 ноября СОСТОялОСь ОТКРыТИе ДВОРцА 
ВОДНых ВИДОВ СПОРТА В КРАСНОДАРе

торжественной церемонии принял участие 
губернатор Кубани Вениамин Кондратьев. 

Спорткомплекс построили в рамках  
национального проекта «Демография».

– Символично, что именно 
в День народного единства 
мы открываем крупнейший на юге 
России Дворец водных видов спорта. 
В нем смогут тренироваться люди 
разных возрастов, 
национальностей и религий, 
объединенные любовью 
к здоровому образу жизни. 
Для нас важно, чтобы молодые 
ребята со всего края, 
вдохновленные достижениями 
великих спортсменов, 
все вместе стремились 
к вершинам. 
И делали это здесь, у себя дома. 
Уверен, из этих стен обязательно 
выйдут новые чемпионы, – 
сказал Вениамин Кондратьев.

Глава Кубани отметил, что во все времена 
спорт был одной из главных объединяющих 
сил. Поэтому по всему краю строят спорт-
площадки, многофункциональные комплек-
сы, бассейны, центры единоборств, спортив-
ные залы шаговой доступности.

На церемонии открытия Дворца водных 
видов спорта присутствовал олимпийский 

чемпион по прыжкам на батуте Александр 
Москаленко, который 4 ноября отмечает 
день рождения.

Вениамин Кондратьев поздравил име-
нитого спортсмена и поблагодарил от лица 
всех жителей региона за первое олимпий-
ское золото в прыжках на батуте, которое 
он завоевал. 

– Уверен, ваш пример и современные 
условия в этом спорткомплексе позволят ку-
банским ребятам добиваться успеха в раз-
ных видах спорта, новых побед для нашего 
края и страны, – заявил губернатор.

Александр Москаленко 
взял ответное слово, в котором
отметил, что на месте, 
где сейчас стоит 
новый Дворец спорта, 
были развалины. 
Благодаря главе региона 
удалось найти средства 
и достроить объект. 

– Теперь в крае есть и один из лучших спорт-
комплексов в стране. я горжусь, что живу в 
России, на Кубани, – сказал известный спор-
тсмен.

Участие в мероприятии также 
приняли призер летних 
Олимпийских игр в Монреале 
любовь Русанова и мастер спорта 

В
Открытие 
такого 
масштабного 
дворца будет 
мотиви-
ровать на 
достижение 
новых 
результатов
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Дворец водных видов спорта – часть 
кластера «Город спорта» в Краснодаре. 

площадь объекта – более 

40,2 тысячи квадратных метров. 
в состав дворца входят четыре чаши: 
олимпийская, тренировочная, детская 
и для прыжков в воду, которую также можно 
задействовать для водного поло 
и синхронного плавания. 

Здесь установили трибуны 

на 3 тысячи мест, 
открыли помещения для судей и прессы, 
конференц-зал, 
зону медицинского обслуживания 
и массажные комнаты.

в 2023 году на базе комплекса планируют 
провести 20 спортивных мероприятий 
различных уровней.

спОРтКОмплеКс

международного класса 
по плаванию Анастасия Сорокина.

– Сегодня мы стали свидетелями грандиоз-
ного события. Современный Дворец водных 
видов спорта, несомненно, позволит улуч-
шить результаты наших спортсменов, укре-
пить здоровье молодежи, – подчеркнула лю-
бовь Русанова.

Анастасия Сорокина от лица всех спор-
тсменов поблагодарила губернатора за под-
держку строительства нового комплекса.

– Открытие такого масштабного дворца 
будет мотивировать нас на достижение но-

вых результатов. Несмотря на сегодняшние 
трудности в мире мы продолжим трениро-
ваться, будем двигаться только вперед, что-
бы завоевывать новые медали, – отметила 
спортсменка.

после церемонии открытия 
в спорткомплексе провели 
показательные 
выступления по прыжкам в воду 
и по синхронному плаванию. 
вениамин Кондратьев пообщался 
с молодыми спортсменами и пожелал 
им успешных выступлений.

Губернатор 
Краснодарского края 

Вениамин 
Кондратьев

«наш край – часть 
большой, дружной 
семьи России, 
в которую мы 
с радушием приняли 
жителей новых 
территорий. 
мы еще раз 
убеждаемся: только 
вместе мы сможем 
преодолеть любые 
трудности, защитить 
суверенитет нашей 
страны и противостоять 
всем вызовам 
и угрозам. Кубань, 
как и прежде, остается 
надежной опорой 
государства. 
У нас в крае в мире 
и согласии живут 
и трудятся 
представители более 
140 национальностей».

День народного единства 
отмечают ежегодно 
с 2005 года. 

во всех городах 
и районах Кубани 
4 ноября провели 
мероприятия, 
посвященные истории 
возникновения 
праздника, вопросам 
сохранения традиций 
и культуры разных 
народов.

День народного 
единства учредили 
в память о событиях 
1612 года. 410 лет 
назад народное 
ополчение 
под предводительством 
земского старосты 
Кузьмы минина и князя 
Дмитрия пожарского 
освободило москву 
от польских 
интервентов
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Краснодарская агломерация.

Развитие
2  ноября

В цеНТРе ПО РАцИОНАлИЗАТОРСТВУ «ТОчКА КИПеНИя» 
ПРОВелИ ПеРВУЮ СТРАТеГИчеСКУЮ СеССИЮ 
ПО РАЗРАБОТКе ДОлГОСРОчНОГО ПлАНА 
СОцИАльНО-ЭКОНОМИчеСКОГО РАЗВИТИя ТеРРИТОРИИ
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рганизатором мероприятия стало краевое ми-
нистерство экономики при поддержке Минэ-
кономразвития России и центра стратегиче-
ских разработок. Участники сессии определи-
ли тенденции и перспективные проекты для 
Краснодара, Горячего Ключа, Динского и Се-
верского районов. Эти муниципалитеты вхо-
дят в состав агломерации в соответствии со 
Стратегией социально-экономического раз-
вития Краснодарского края до 2030 года.

– В Краснодарской агломерации, 
по итогам переписи, проживает 
более 26% населения края. И каждый 
год жителей становится на 3,5% 
больше. Растущая численность 
населения и реализация крупных 
инвестиционных проектов требуют 
адекватного развития 
инфраструктуры. Сейчас очень 
важно определить проекты, которые 
позволят обеспечить высокий 
уровень качества жизни как в центре, 
так и на периферии. Агломерация 
станет полноценным деловым, 
финансовым, научным 
и коммуникационным центром 
Кубани и южного макрорегиона. 
Это обеспечит комфортные 
условия труда и достойную 
зарплату, – отметил первый 
заместитель губернатора 
Игорь Галась.

Ряд крупных инфраструктурных проектов 
уже находится в активной стадии реализа-
ции. Краснодар определил приоритетом по-
вышение мобильности, развитие трамвай-
ной сети. За последние три года из краевого 
бюджета выделили 3 миллиарда рублей на 

приобретение 103 единиц трамвайных ва-
гонов. В этом году завершили строительство 
трамвайной линии по ул. Московской. Бюд-
жетные инвестиции в проект составили бо-
лее 900 миллионов рублей. еще 70 киломе-
тров путей планируют построить в рамках 
концессионных соглашений.

– Важно, что по росту экономики 
мы находимся в числе передовых 
агломераций. Кубань стала 
пилотным регионом для развития 
таких территорий, определенных 
Правительством наряду 
с Нижним Новгородом 
и екатеринбургом. Планку 
мы не снижаем. При поддержке 
администрации Краснодарского края 
в кубанской столице на протяжении 
последних лет активно реализуют 
проекты развития городского 
наземного электротранспорта, 
улично-дорожной сети, общественной 
инфраструктуры, благоустройства. 
Мы нацелены на продуктивное 
использование механизмов развития, 
предоставленных Правительством РФ в 
рамках инфраструктурного меню 
и других социально-экономических 
инициатив, – рассказал министр 
экономики Краснодарского края 
Алексей Юртаев.

Среди приоритетных проектов также стро-
ительство социальных объектов, развитие 
медицинского и научного потенциалов. Все 
актуальные предложения по направлени-
ям «экономика», «пространственное разви-
тие» и «человеческий капитал» объедини-
ли в ходе сессии в соответствии с рекомен-
дациями специалистов центра стратегиче-
ских разработок.

– Такого колоссального роста 
и такого вызова, связанного 
с человеческим капиталом, который 
есть у Краснодара, нет больше 
ни в одной агломерации 
Российской Федерации. Ключевые 
задачи: как минимум – чтобы рост 
населения не приводил к снижению 
качества жизни, и как максимум – 
повышение темпов развития 
территории на уровне страны, – 
считает первый вице-президент 
фонда «центр стратегических 
разработок» Михаил Сюткин.

Важной особенностью подготовленного пи-
лотного долгосрочного плана является про-
работка как самих проектов, так и проблем, 
возникающих при их реализации.

Разработкой документа продолжит зани-
маться министерство экономики региона со-
вместно с администрациями муниципалите-
тов. Утвердить документ планируют до кон-
ца 2022 года.

В цеНТРе ПО РАцИОНАлИЗАТОРСТВУ «ТОчКА КИПеНИя» 
ПРОВелИ ПеРВУЮ СТРАТеГИчеСКУЮ СеССИЮ 
ПО РАЗРАБОТКе ДОлГОСРОчНОГО ПлАНА 
СОцИАльНО-ЭКОНОМИчеСКОГО РАЗВИТИя ТеРРИТОРИИ

admkrai.krasnodar.ru

О
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ноября в Краснодаре состоялся форум «Бизнес без границ». 
Его задача – развитие инклюзивного предпринимательства18 
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мероприятии приняли участие более 100 
жителей Кубани как в очном, так и в онлайн 
форматах. Форум прошел под эгидой Фон-
да развития бизнеса и департамента инве-
стиций и развития малого и среднего пред-
принимательства Краснодарского края. Ме-
роприятие стало не только краевым, но и 
межрегиональным. Среди спикеров форума 
были представители Ставропольского края 
и Дагестана.

Мероприятие открыл 
вице-губернатор региона 
Александр Руппель.

– Невозможно принимать эффективные 
управленческие решения, не опираясь на 
мнение людей и бизнеса. С одной стороны, 
у нас есть бизнес, который говорит, что се-
годня ему не хватает квалифицированных 
специалистов. С другой – у нас есть лю-
ди с ограниченными возможностями здо-
ровья, обладающие образованием, про-
фессиональными навыками, которые спо-
собны эти рабочие места занять. В рамках 
форума лицом к лицу мы сможем обсудить 
те идеи, которые сегодня могут реализо-
вывать, в том числе, люди с ОВЗ, – сказал 
вице-губернатор.

Спикеры форума рассказали о мерах под-
держки людей с ограниченными возможно-
стями здоровья, об инклюзивном предпри-
нимательстве и трудоустройстве, о конкур-
сах профессионального мастерства. 

Представитель 
центра развития движения 
«Абилимпикс»
Краснодарского края 
Мария Вишнякова подчеркнула, 
что жители Кубани, имеющие 
ограничения по здоровью, 
могут принять участие в чемпионатах 
по профмастерству. 
Важным показателем движения 
«Абилимпикс» является дальнейшее 
трудоустройство участников.

По словам исполнительного 
директора краевого Фонда развития 
бизнеса елены Пистуновой, 
проблема изменения отношения 
общества к инвалидам приобретает 
особую актуальность.

– Наша задача, как инфраструктуры под-
держки МСП, показать, каким может быть 
бизнес, какие инструменты для развития 
созданы в крае. Мы видим большой потен-
циал в людях с дополнительными потреб-
ностями. Поэтому на мероприятии снима-
ем все барьеры и ограничения, – отметила 
елена Пистунова.

Своими бизнес-практиками с участни-
ками форума поделились предпринимате-
ли с ограниченными физическими возмож-
ностями.

О том, как построить бизнес, 
рассказала основатель и генеральный 
директор бьюти-компании 
Виктория Жирова из Пятигорска. 

Саида Гаджиева из Дагестана 
поделилась опытом инклюзивного 
предпринимательства и рассказала 
об особенностях трудоустройства 
людей с ограниченными 
физическими возможностями. 

важной составляющей успеха любого 
бизнеса являются уверенность 
и настрой руководителя, поэтому 
такие мероприятия очень важны 
для инклюзивных предпринимателей. 

– Когда чего-то добиваешься, 
тем более в такой сложной 
ситуации, когда ты находишься 
в инвалидном кресле, 
то что-то новое – это всегда 
волнительно, интересно и необычно. 
Самое главное для человека 
в таком состоянии – не упасть духом 
и не остаться один на один 
со своими проблемами, – рассказала 
предприниматель 
Анастасия шевченко.

Также участники форума «Бизнес без гра-
ниц» узнали, что такое социальное пред-
принимательство и какую поддержку в его 
развитии оказывают власти Краснодарско-
го края. 

Закончился форум детским показом мод 
краснодарского дизайнера.

В

среди спикеров форума были представители 
ставропольского края и Дагестана

форум
спикеры 
рассказали о мерах 
поддержки людей 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья, 
об инклюзивном 
предпринимательстве 
и трудоустройстве, 
о конкурсах 
профессионального 
мастерства. 

также участники 
форума узнали, 
что такое социальное 
предпринимательство 
и какую поддержку 
в его развитии 
оказывают власти 
Краснодарского края
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На хакатоне

Эффективные

идеи В КРАСНОДАРе 
РАЗРАБОТАлИ 
ПРИлОЖеНИя 
Для РАЗВИТИя 
ЭлеКТРОТРАНСПОРТА 
В КРАе. МеРОПРИяТИя 
ПО ТРеКУ 
«УМНые ГОРОДА» 
ПРОВелИ В РАМКАх 
ПРОеКТА «ВОРОНКА 
ИННОВАцИОННых 
СТАРТАПОВ»
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соревнованиях приняли участие 24 коман-
ды. 15 из них смогли защитить свои про-
екты, которые они разработали в течение  
48 часов.

– хакатоны уже по итогам первого 
сезона «Воронки» доказали свою 
эффективность в вопросах 
формирования гибких, быстрых 
и качественных IT-решений, 
отвечающих на запросы отраслей 
экономики. Сегодня этот механизм 
импортозамещения особенно 
актуален. Всего за 48 часов 
мы можем предложить целую 
линейку действенных решений. 
И что не менее важно – 
сформировать сообщество 
IT-разработчиков, способных 
реагировать на запросы отраслей. 
Некоторые разработки, впервые 
созданные на наших хакатонах, 
уже сегодня успешно внедряются 
новыми технологическими 
компаниями, – поделилась 
исполнительный директор Фонда 
развития инноваций Краснодарского 
края Ольга лукашева.

За время хакатона команды создали свои ва-
рианты «Паспорта электромобиля» – систему 
передачи данных в реестр для предоставле-
ния бесплатной парковки.

– Краснодарский край стабильно 
находится в ТОП-5 регионов РФ 
по количеству электромобилей. 
Всего в нашем крае их около 1600. 
На днях приняли краевой закон, 
позволяющий электромобилям 
бесплатно парковаться 
на парковочных местах, 
оборудованных зарядными 
станциями. Но существует проблема 
идентификации электромобилей 
на парковках, потому и появилась 
идея создать удобный сервис 
регистрации с целью дальнейшего 
применения мер поддержки. 
Кейс сложный, но выполнимый, 
что и доказали участники хакатона, – 
сказал руководитель комитета 
развития электротранспорта 
Ассоциации цифрового развития 
Краснодарского края, генеральный 
директор инновационного центра 
«Аквариум» Сергей Бураков.

По итогам защиты проектов первое место 
заняла команда, которая создала приложе-

ние, позволяющее владельцам электромоби-
лей добавлять свои транспортные средства 
в специальный реестр, а муниципалитету – 
взимать штрафы с припаркованных на заряд-
ных станциях автомобилей с двигателем вну-
треннего сгорания. Ребята представили чле-
нам жюри готовый мобильный веб-сервис.

На втором месте оказались разработчики 
с предложением создать единую точку входа 
для всех пользователей городских парковок. 
Благодаря этому муниципалитет сможет при-
влечь дополнительные средства в бюджет для 
развития данного направления.

еще одна команда представила сервис 
«Экодрайв» и заняла третье место. С его 
помощью автолюбители смогут загружать 
документы и следить за состоянием свое-
го авто. В приложении также создадут блок 
с новостями, который оповестит пользова-
телей о нововведениях в индустрии элек-
тромобилей.

Хакатон провел Фонд развития 
инноваций Краснодарского края 
при поддержке регионального 
департамента инвестиций 
и развития малого и среднего 
предпринимательства. 
партнером-организатором стал 
инновационный центр «Аквариум». 
мероприятие организовали 
в рамках нацпроекта «малое и среднее 
предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской 
инициативы».

Хакатоны уже по итогам первого сезона «Воронки» 
доказали свою эффективность в вопросах 
формирования гибких, быстрых и качественных IT-решений

В

«всего за 48 часов 
можем предложить 
целую линейку 
действенных решений. 
и что не менее важно – 
сформировать 
сообщество 
IT-разработчиков, 
способных реагировать 
на запросы отраслей. 

некоторые разработки, 
впервые созданные 
на хакатонах, 
уже сегодня успешно 
внедряются новыми 
технологическими 
компаниями»
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Верность долгу

Конкурс сМоКК

В празднике приняли участие начальник ГУ МВД России 
по Краснодарскому краю генерал-лейтенант полиции Вла-
димир Андреев, председатель ЗСК Юрий Бурлачко, вице-
губернатор региона Игорь чагаев, начальник Краснодар-
ского университета МВД России генерал-лейтенант полиции 
Александр Симоненко, главы ряда муниципалитетов Кубани.

По словам Владимира Андреева, в текущем году уси-
лиями участковых раскрыто более 9 тысяч преступлений 
– это каждое третье от общего числа. Также сотрудники 
выявили и пресекли 62 тысячи административных право-
нарушений. ежегодно участковые рассматривают свыше 
полумиллиона заявлений от граждан.

Юрий Бурлачко подчеркнул, что среди присутствовав-
ших на мероприятии – финалисты конкурса «Призвание». 
Спикер ЗСК отметил, что для победы  необходимо было до-
биться значительных результатов в работе, и поблагодарил 
всех за верность долгу и добросовестную службу. 

От имени губернатора Кубани его заместитель Игорь 
чагаев поздравил участковых с праздником и вручил им 
благодарности главы администрации края. 

В завершение мероприятия участковые получили клю-
чи от 30 новых служебных автомобилей.

Он направлен на поощрение общеобразовательных учреж-
дений, ведущих активную деятельность по сохранению 
казачьих традиций среди учащихся, а также на повыше-
ние интереса к истории и культуре кубанского казачества, 
традициям и обычаям предков-казаков среди подрастаю-
щего поколения.

В течение месяца в дирекцию Совета поступали за-
явки и творческие проекты. Подведение итогов состо-
ится с 1 по 10 декабря. Конкурсная комиссия будет оце-
нивать работы участников по ряду критериев, таких 
как содержательная часть, оформление, социальный 
эффект от реализации проекта (выход воздействия за 
пределы школы, подъем престижа казачества) и др.

победители будут награждены денежными призами 
в размере: 
1-е место – 500 000 рублей 
2-е место – 300 000 рублей 
3-е место – 200 000 рублей
торжественное награждение пройдет в середине декабря 
в Краснодаре.

пРОеКты

пРиЗвАние

в Краснодаре состоялось торжественное мероприятие, 
посвященное 99-й годовщине образования 
службы участковых уполномоченных полиции

в ноябре ассоциация «совет муниципальных 
образований Краснодарского края» провела конкурс 
на лучший творческий проект среди казачьих школ региона

в текущем году усилиями участковых раскрыто 
более девяти тысяч преступлений – это каждое третье 
от общего числа. также сотрудники выявили и пресекли 
62 тысячи административных правонарушений

в течение месяца в дирекцию совета поступали заявки 
и творческие проекты. подведение итогов состоится 
с 1 по 10 декабря
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Дополнительное финансирование по-
лучат 12 производителей промышлен-
ной продукции из Армавира, Крас-
нодара, Новороссийска и лабинско-
го района.

Производителям упаковки из 
Армавира и Краснодара возместят 
часть затрат на технологическое 
присоединение к сетям инженерно-
технического обеспечения. Предпри-
ятию из Новороссийска одобрили 
возмещение части затрат на уплату 
процентов по кредитам, полученным 
на пополнение оборотных средств и 
финансирование производственной 
деятельности. Производителю ин-
синераторов из Краснодара профи-

Дети-сироты тбилисского района 
получили квартиры 
по краевой госпрограмме

Обладателями собственного жи-
лья в новом многоквартирном до-
ме стали восемь человек. Кварти-
ры в микрорайоне по ул. Розовой 
полностью готовы для прожива-
ния. Их площадь порядка 36 ква-
дратных метров. Прилегающая 
территория благоустроена. Раз-
вивается инфраструктура. Рабо-
тает общественный транспорт, 
есть детский сад, кабинет врача 
общей практики, строится но-
вая школа.

– Всего в 2022 году квартиры 
получили 17 жителей района. Свой 
дом – это прежде всего надежность 
и стабильность. Пусть это жилье 
будет новым этапом вашей счаст-
ливой жизни, – поздравил новосе-
лов глава Тбилисского района ев-
гений Ильин.

Жилье д ля сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, предоставляют в рам-
ках госпрограммы «Дети Куба-
ни». В 2022 году на приобрете-
ние 1220 жилых помещений для 
детей-сирот выделено 3,3 милли-
арда рублей. Из них 3 миллиар-
да – краевые средства. Жильем 
уже обеспечили 581 человека. 
До конца года квартиры полу-
чат еще 639 граждан.

С 15 по 18 ноября 520 школьников 
начали учебный процесс в общеоб-
разовательных учреждениях посел-
ков Новомихайловского, Джубги, Оль-
гинки, Тенгинки, Небуга и села Агой.

Дети вместе с родителями живут 
в отелях и пансионатах района. Все 
обеспечены необходимыми учебни-
ками, пособиями, канцелярскими 
принадлежностями. Для них орга-
низовали подвоз из пунктов вре-
менного размещения.

Всего Краснодарский край при-
нял более 14 тысяч жителей хер-

новая школа
Дети из Херсонской области начали обучение в школах туапсинского района

сонской облас ти.  В  здравницах 
Туапсинского района размещены 
свыше 4,4 тысячи человек. По по-
ручению губернатора Вениамина 
Кондратьева во всех населенных 
пунктах, куда прибывают люди, 
работают информационные цен-
тры. В них специалисты админи-
страции, управления социальной 
защиты, образования, отдела по 
делам несовершеннолетних, цен-
тра занятости дают разъяснения 
по волнующим вопросам, помога-
ют оформить документы.

Заветные 
ключи

Поддержка промпредприятий
на развитие промышленных предприятий Кубани из бюджета края 
направят порядка 25 миллионов рублей

жильеФинАнсы

УчеБА

нансируют часть затрат на реализа-
цию инвестпроекта по модерниза-
ции производства.

Восьми промышленным предпри-
ятиям из Армавира, Краснодара и ла-
бинского района возместят половину 
затрат на уплату аванса на покупку в 
лизинг оборудования, необходимого 
для производства.

Как сообщили в департаменте про-
мышленной политики региона, благо-
даря господдержке, которую край по-
этапно наращивает последние шесть 
лет, объем промпроизводства в реги-
оне вырос в 1,7 раза, а объем налого-
вых поступлений от промпредприятий 
в краевой бюджет – в 2,2 раза.
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26 октября
СОСТОялСя XIV МеЖРеГИОНАльНый 
ФеСТИВАль ТеРРИТОРИАльНОГО 
ОБщеСТВеННОГО САМОУПРАВлеНИя

Фестиваль  ТОС. 
Муниципальное 
содружество

текст: Нина Дрожжина
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н прошел в онлайн-формате при поддерж-
ке Общенациональной ассоциации ТОС, ад-
министрации и Совета муниципальных об-
разований Краснодарского края. Модера-
тором встречи стала основатель фестиваля, 
глава Новопавловского сельского поселения 
лариса Склярова. 

Мероприятие собрало активистов ТОС, 
представителей органов государственной 
и муниципальной власти из Краснодарско-
го, Ставропольского и Пермского краев, Ар-
хангельской, Астраханской, Брянской, Вол-
гоградской, Ивановской, Иркутской, Киров-
ской, Новгородской, Ростовской, Рязанской, 
Самарской и Свердловской областей, а так-
же Крыма, Кабардино-Балкарии, Коми, Кал-
мыкии, Северной Осетии – Алании.

 
лариса Арсентьевна напомнила 
коллегам, что фестиваль проводится 
с 2008 года. Идея зародилась 
во время подписания соглашения 
о сотрудничестве между 
Краснодарским и Ставропольским 
краями и Ростовской областью. 

– С каждым годом список участников фести-
валя пополняется. Проведение мероприятия 
в онлайн-режиме позволяет охватить даже са-
мые отдаленные регионы нашей страны. Ра-
дует, что мы всегда на связи. Наш фестиваль –  
это не только обмен опытом, но и построе-
ние новых совместных планов, – подчеркну-
ла глава Новопавловского поселения. 

Руководитель центрального 
исполнительного комитета ВСМС 
Светлана Романова рассказала 
о практиках работы ТОС в разных 
направлениях деятельности – 
от благоустройства и туризма 
до социальной поддержки населения 
и охраны правопорядка.

– В регионах накоплен огромный опыт, ко-
торый необходимо тиражировать. Тульская, 
Архангельская, Кировская, Калужская, Ир-
кутская, Белгородская, Волгоградская и Са-
марская области, Пермский и Краснодар-
ский края являются передовиками в разви-
тии территориального общественного само-
управления. Органы ТОС научились решать 
вопросы местного значения. Кроме того, с 
участием тосовцев рассматриваются вопро-
сы строительства дорог, создания ФАПов. 
Мы уже знаем, что ТОСы могут участвовать 
в распределении бюджетов муниципальных 
образований и привлекать ресурсы для ре-
шения вопросов местного значения. Орга-
ны территориального общественного само-
управления являются активными участни-
ками процессов благоустройства, повыше-
ния уровня жизни. В настоящее время перед 
тосовцами стоит важная задача – объедине-
ние жителей для более качественного взаи-
модействия и работы, – рассказала Светла-
на Романова. 

О
Фестиваль  ТОС. 
Муниципальное 
содружество тОсы могут участвовать 

в распределении
бюджетов 
муниципальных 
образований 
и привлекать ресурсы 
для решения вопросов 
местного значения. 

Органы тОс 
являются активными 
участниками процессов 
благоустройства, 
повышения уровня 
жизни. в настоящее 
время перед тосовцами 
стоит важная задача –
объединение жителей 
для более 
качественного 
взаимодействия 
и работы
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Директор ОАТОС Захарий Юдин 
отметил активность краснодарских
ТОСов в объединении регионов 
по всей стране и продуктивность 
данного сотрудничества. Он зачитал 
приветствие участникам фестиваля 
от председателя Общероссийского 
конгресса муниципальных 
образований и Общенациональной 
ассоциации ТОС, депутата 
Государственной Думы РФ 
Виктора Кидяева.

С информацией о краевых
программах и проектах 
по поддержке ТОС выступила 
главный консультант управления 
по взаимодействию с органами 
местного самоуправления 
департамента внутренней 
политики администрации 
Краснодарского края 
Светлана ефремова. 

Она рассказала, что за три года реализа-
ции региональной программы по инициа-
тивному бюджетированию на конкурс по-
ступила 971 заявка, 711 из которых оформ-
лены представителями ТОС. Краевой фонд 
финансирования проектов инициативного 
бюджетирования увеличился с 240 милли-
онов до 300. 

Председатель Координационного 
совета регионов юга России, 
исполнительный директор 
Совета муниципальных образований 
Краснодарского края Олег Наумкин 
подчеркнул, что фестиваль ТОС 
является качественной площадкой 
для взаимодействия. Сегодня, 
без сомнения, органы ТОС 
составляют основу всего местного 
самоуправления. Ни один глава 
сельского поселения не сможет 
организовать работу 
муниципального образования, 
если у него нет взаимодействия 
с активистами ТОС. 

– Существование в Краснодарском крае бо-
лее 6000 ТОСов подтверждает эту мысль. 
Дальнейшее развитие органов территори-
ального общественного самоуправления 
заложено в проекте федерального закона, 
в который и мы направили немало предло-
жений. После доработки документа, уве-
рен, часть наших инициатив, в том числе 
в сфере деятельности ТОСов, будет учтена. 
Два довольно трудных года – пандемийный 
2020-й и 2022-й, в котором объявлен жел-
тый уровень опасности, – показали, что 
тосовцы взяли на себя большую часть во-
просов. В период пандемии это было ока-
зание помощи тем, кто нуждался в лекар-
ствах и продуктах. Сейчас это помощь се-
мьям, которые в связи с проведением специ-

альной военной операции эвакуировались 
и находятся на территории Краснодарско-
го края. Тосовское движение необходимо 
развивать. Это даст хороший толчок к даль-
нейшей реализации реформы местного са-
моуправления, – отметил Олег Наумкин. 

«Цветущий двор»

О реализации федерального 
проекта ОАТОС «цветущий двор» 
рассказали исполнительный 
директор НФ «Соликамский фонд 
поддержки и развития ТОС и ОИ» 
Пермского края Вероника ефанова, 
председатель общественной 
организации и «ТОС «черемушки» 
города Иркутска 
екатерина Игнатова, 
глава Матвеево-Курганского 
сельского Матвеево-Курганского 
района Ростовской области 
Галина щеткова. 

От Краснодарского края выступил 
руководитель холмского сельского 
поселения Абинского района 
Виталий Ахуба. Он рассказал, 
что квартальные в своих 
теплицах выращивают цветы 
для посадки на территории 
муниципального образования. 

– Формируя бюджет, мы идем навстречу на-
шим активистам, учитываем все их предло-
жения. За последние четыре года в поселе-
нии построено 3 парка – это все инициативы 
квартальных и их помощников. Мы стараем-
ся не оставлять без внимания неравнодуш-
ных жителей – премируем их, вручаем поо-
щрительные подарки, – подчеркнул глава му-
ниципалитета. 

виталий владимирович 
акцентировал внимание участников 
форума на том, что поселения 
с численностью населения более 
10 тысяч жителей не могут участвовать 
в программе инициативного 
бюджетирования. Он выступил 
с предложением рассмотреть вопрос 
о возможности включения таких 
поселений в программу. 

лариса Склярова рассказала, что необходи-
мая работа в данном направлении уже ве-
дется и в 2023 году в инициативном бюдже-
тировании смогут участвовать муниципаль-
ные образования с количеством населения 
свыше 10 тысяч человек. Эту информацию 
подтвердил заместитель начальника отде-
ла аналитического, методического и инфор-
мационного обеспечения департамента вну-
тренней политики администрации Краснодар-
ского края Сергей Пугачев. Он отметил, что 
ограничения, касающиеся категорий участ-

в регионах накоплен 
огромный опыт, 
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ников инициативного бюджетирования, ко-
торые есть в постановлении губернатора ре-
гиона от 6 февраля 2020 года № 70 «О кра-
евом конкурсе по отбору проектов местных 
инициатив», будут сняты. В следующем го-
ду участниками конкурса станут городские 
и сельские поселения с населением более 10 
тысяч жителей, за исключением администра-
тивных центров. 

Обмен опытом

Доклад о системе региональной 
поддержки проектов ТОС 
в Архангельской области 
представила ведущий консультант 
управления по реализации 
национальной политики и развитию 
институтов гражданского общества 
департамента по внутренней 
политике и местному 
самоуправлению администрации 
губернатора области 
и Правительства области 
елена Дягилева. Она рассказала, 
что тосовское движение в регионе 
активно развивается именно 
в сельских поселениях. 

– На сегодняшний день в области 1199 орга-
нов ТОС: 70 – в городских округах, 1129 – в 
муниципальных районах и сельских округах. 
В текущем году на поддержку тосовского дви-
жения из областного бюджета было выделено 
66,4 миллиона рублей, из местных – 10 мил-
лионов. Из 504 проектных заявок 341 полу-
чили поддержку, – рассказала елена Дягиле-
ва. – Например, ТОС «Малиновка» создает об-
щественное пространство для семейного от-
дыха и рыбалки. В этом году они обустроили 
костровое место, сделали тротуары и устано-

вили скамейки, а также построили причал на 
озере. ТОС «Исток» реализует проект «Живи, 
родник воды святой!». Общественниками уста-
новлены ограждения вокруг колодца, произ-
ведена очистка пруда и обустроен доступ к 
нему, подготовлен пожарный водоем. Акти-
висты ТОС «Уна» за короткий срок смогли ре-
шить вопрос со старым мостом – демонтирова-
ли его и построили на средства гранта новый. 

Начальник организационного отдела ад-
министрации Красноярского района Астра-
ханской области Александр чуднецов сооб-
щил, что в регионе активно развивается ини-
циативное бюджетирование. 

– В 2017 году произошло укрупнение му-
ниципальных образований. Вместо 16 их 
стало 8. Тогда же было принято решение о 
создании территориального местного са-
моуправления. Колоссальный опыт мы по-
лучили на одном из фестивалей в Новопав-
ловке. Коллеги поделились с нами основа-
ми нормативно-правовых актов, идеологи-
ей, творческими аспектами. Применили все 
на своей территории. Благодаря активности 
тосовцев у нас построены новые спортив-
ные площадки и ФАПы. Неоднократно на 
базе нашего района мы проводили семина-
ры по вопросам тосовского движения. Обя-
зательно расскажем об опыте коллег, кото-
рым они поделились с нами сегодня, – отме-
тил Александр чуднецов. 

Завершая мероприятие, Захарий Юдин 
поблагодарил всех за интересную 
информацию, качественные проекты, 
опыт и взаимодействие. 
самое главное, как отметили участники 
фестиваля, – каждая практика 
из регионов взята на вооружение 
и может быть реализована 
на территории любого 
муниципального образования.
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фестиваля 
пополняется
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Председатель 
Законодательного Собрания 
Краснодарского края 
Юрий Бурлачко провел 
очередное заседание 
парламентской комиссии 
по взаимодействию с органами 
исполнительной власти. 
Депутаты ознакомились 
с итогами работы 
регионального министерства 
сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности 

уководитель ЗСК напомнил, что первое по-
добное заседание состоялось в ноябре про-
шлого года. При этом он уточнил, что но-
вый формат взаимодействия Заксобрания 
с отраслевыми ведомствами предполагает 
проведение ими презентаций-докладов о 
результатах своей деятельности.

– Детальный анализ представленных 
материалов, обсуждение проблем, 
волнующих жителей края, 
позволяют нам оперативно 
реагировать на меняющуюся 
ситуацию и запросы наших 
избирателей, – 
пояснил Юрий Бурлачко.

Об итогах работы ведомства 
проинформировал министр 
сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности 
Краснодарского края 
Федор Дерека.

Он обозначил основные направления дея-
тельности регионального Минсельхоза и ак-
центировал внимание собравшихся на даль-
нейшем развитии отечественных селекции 
и генетики. А также подчеркнул, что в сло-
жившихся геополитических условиях это 
важно для реализации политики импорто-
замещения.

Министр назвал ключевые показатели от-
расли за последние годы. 

– За 7 лет на Кубани реализовано более 
350 крупных инвестпроектов на общую сум-
му свыше 220 миллиардов рублей, создано 
почти 18 тысяч рабочих мест. Это новые пе-
рерабатывающие комбинаты, животноводче-
ские фермы, высокотехнологичные теплич-
ные комплексы, сады интенсивного типа и 
крупнейшие в России виноградные питом-
ники, – отметил Федор Дерека. 

Отдельно министр остановился 
на работе по расширению площади 
промышленных плодовых и ягодных 
насаждений, строительстве 
фруктохранилищ, закладке 
новых виноградных плантаций 
и дальнейшем развитии 
животноводства.

В ходе рассмотрения главного вопроса по-
вестки дня председатель ЗСК попросил ру-
ководителя аграрного ведомства подробнее 
рассказать о том, какие меры государствен-
ной поддержки для обновления парка сель-
хозтехники предусмотрены в этом году. По 
словам министра, все средства, выделенные 
в рамках господдержки данного направле-

Р
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ния, осваиваются. Также он пояснил, что на 
федеральном уровне появилась новая мера 
поддержки – так называемая тройная выго-
да, связанная с приобретением техники в ли-
зинг на льготных условиях. Более того, в ны-
нешнем году край запустил программу, по 
которой аграрии могут получить субсидии 
на приобретенную ими сельхозтехнику при 
условии, что она была произведена на тер-
ритории России.

По вопросу производства продукции ак-
вакультуры в условиях западных санкций и 
импортозамещения руководитель Минсель-
хоза рассказал, что на Кубани на протяжении 
пяти лет активно развивается индустриаль-
ное рыбоводство, создаются фермы по вы-
ращиванию осетровых и лососевых, а так-
же мидий и устриц. За счет краевого бюдже-
та предусмотрены субсидии на возмещение 
50% затрат на приобретение рыбоводного 
оборудования.

Говоря о подготовленных 
к «парламентскому часу» материалах, 
председатель комитета 
по развитию АПК, продовольствию 
и потребительскому рынку 
Сергей Орленко подчеркнул, 
что этому предшествовала 
кропотливая работа органов 
местного самоуправления, 
депутатов ЗСК и непосредственно 
Минсельхоза.

Заместитель председателя краевого 
парламента Александр Трубилин, 

который курирует аграрный блок, 
отметил, что справиться 
с поставленными задачами 
профильному министерству 
помогла прочная платформа 
господдержки.

В рамках «парламентского часа» речь зашла 
о сохранении в регионе лесополос, в том чис-
ле вдоль железнодорожных путей. Обозначая 
свою позицию по данной теме, Юрий Бур-
лачко предложил вынести на сессию обра-
щение к руководству РЖД. По мнению спи-
кера, поддержание защитных насаждений в 
надлежащем состоянии поможет не только 
сохранить черноземы, но и создать еще бо-
лее благоприятное впечатление у гостей, ко-
торые в большинстве случаев приезжают на 
Кубань именно на поездах.

Завершая заседание, руководитель 
ЗсК констатировал, что практика 
проведения «парламентского часа» 
полностью себя оправдала.

– Сегодня создана достаточно эффективная 
модель коммуникации между Законодатель-
ным Собранием и региональными органами 
исполнительной власти. Это позволяет отраба-
тывать большое количество вопросов на пер-
спективу, – сказал в заключение спикер.

Юрий Бурлачко также выразил уверенность 
в том, что итоговые справочные материалы 
станут большим подспорьем в работе депу-
татов всех уровней, органов местного самоу-
правления и других заинтересованных лиц.

За 7 лет на Кубани 
реализовано более 

350 крупных 
инвестпроектов 
на общую сумму 
свыше 

220 
миллиардов рублей, 
создано почти 

18 тысяч 
рабочих мест
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Краевой инновационный центр «Аквариум» 
            стал региональным оператором «Сколково»
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еперь предприниматели Краснодарского 
края смогут подать заявки на присвоение ста-
туса квалифицированного резидента инсти-
тута развития и получить доступ к его меха-
низмам поддержки. 

С 2019 года резидентами «Аквариума» 
стали более 300 предпринимателей региона. 
Свыше 2 тысяч человек получили поддержку 
в развитии проектов.

– Получение статуса регионального 
оператора «Сколково» – большой 
и очень важный шаг не только 
в истории становления «Аквариума», 
но и в развитии технологического 
предпринимательства 
и всей экономики Кубани. 
Краевой центр обладает уникальной 
проектной командой и пулом 
привлеченных экспертов в сфере 
бизнеса, науки и технологий, 
что позволило совместно 
с региональными структурами 
и фондами поддержки реализовать 
крупные проекты по наставничеству, 
популяризации и развитию 
инноваций в крае. Уверен, 
что статус регионального оператора 
позволит значительно увеличить 
количество инновационных 
продуктов и стартапов в регионе, – 
отметил руководитель 
департамента инвестиций 
и развития малого и среднего 
предпринимательства 
Краснодарского края 
Василий Воробьев.

Открытие регионального оператора упростит 
для компаний получение статуса участника 
проекта «Сколково». Для них предусмотре-
ны налоговые и таможенные льготы, вклю-
чая НДС, налог на прибыль и налог на иму-
щество в размере 0%. Кроме того, резиден-
ты получат доступ к методологии, практи-
кам «Сколково» и менторскую помощь, в том 
числе для выхода на международные рынки 
и получения грантов.

– В общей сложности из более 
3300 резидентов «Сколково» 
региональную прописку в России 
имеют свыше 1500 компаний. 
В 2021 году выручка резидентов 
«Сколково» увеличилась почти 
на 55% по сравнению с уровнем 
2020-го и составила 
247,8 миллиарда рублей. 
Количество рабочих мест 
в экосистеме 
стремительно приближается 
к 70 тысячам, – рассказал вице-
президент по региональному 
и международному развитию 
фонда «Сколково» Юрий Сапрыкин.

Как отметил гендиректор АНО «Иннокуб» 
Сергей Бураков, Краснодарский край – один 
из лидеров страны по предпринимательской 
активности. 

– Мы уверены, что экспертиза 
и меры поддержки фонда 
«Сколково», проводником
которых в крае
теперь является центр, 
позволят и дальше развивать 
инновационный потенциал 
предпринимателей нашего региона, 
а также будут способствовать 
созданию высокотехнологичных 
производств, развитию научной 
сферы и разработке инноваций, – 
прокомментировал получение
нового статуса Сергей Бураков. 

Инновационный центр «Аквариум» с 2019 
года формирует бизнес-сообщество в Крас-
нодарском крае, содействует созданию и ак-
селерации проектов. На площади в 3,5 тыся-
чи квадратных метров расположены смарт-
офисы, лектории, переговорные комнаты, 
коворкинг и площадки для проведения меро-
приятий. Задача центра – объединить макси-
мум сервисов поддержки и консалтинговой 
экспертизы для технологических предприни-
мателей в одном месте.

Т

инновационный 
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Когда в стоматологической клинике доктор за 40 минут распечатывает 
на принтере идеально правильную коронку, становится ясно, 
что будущее уже настало. В таком настоящем будущем живут 
сотрудники Центра прототипирования в Краснодаре 

От идеи 
к воплощению

Центр 
прототипирования

текст: Словена Соколова
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центр прототипирования 
оснащен собственным 
парком оборудования 
для реверс-
инжиниринга, 
3D-печати 
и мелкосерийного литья 
изделий из пластика.

Услуга 3D-сканирования 
позволяет получить 
объемное изображение 
изделия для дальнейшего 
реверс-инжиниринга.

в ходе проектирования 
специалисты создают 
цифровую модель 
изделия 
и готовят чертежи.

Здесь же, 
в лаборатории, можно 
напечатать прототип 
изделия на 3D-принтере. 
Доступно вакуумное 
мелкосерийное литье 
из полиуретанов, 
имитирующих свойства 
пластиков.

центр 
прототипирования – 
это одна 
из производственных 
лабораторий 
в Краснодарском крае, 
которая оказывает 
услуги 
предпринимателям 
региона 
на специальных 
льготных условиях. 
цены до 3 раз 
ниже рыночных.

moibiz93.ru/support/
prototyping-center

ы посетили центр, чтобы своими глазами 
увидеть, как он работает. Экскурсию по ла-
боратории, в которой происходит наукоем-
кое волшебство, для нашего издания провел 
руководитель Кирилл Белозеров. 

центр прототипирования был создан в 
2019 году в рамках Фонда развития бизнеса 
Краснодарского края. его работа – один из 
многочисленных видов помощи МСП в ре-
гионе. Услуги центра уникальные. 

Как подчеркнул Кирилл Белозеров, 
к ним может обратиться любой 
желающий. Однако только 
для субъектов малого и среднего 
предпринимательства 
Краснодарского края предусмотрен 
сниженный прайс, в рамках 
которого предприниматель 
оплачивает фактически только 
материалы. Для всех остальных 
действует обычная стоимость 
на услуги. Но и она ниже рыночной. 

– Мы стараемся держать цены на нижней план-
ке. Например, в прошлом году стоимость пла-
стика поднялась на 30–40%, так как он был 
преимущественно зарубежным. Мы нашли 
пару источников, которые застрахованы от 
роста цен на иностранное сырье. Это макси-
мально российские производства. У них рост 
стоимости был на уровне в 5–10%. Это позво-
лило нам удерживать старые цены достаточ-
но долго, – отметил Кирилл Юрьевич. 

Растет и популярность на услуги центра. 
Причин здесь несколько: это сарафанное ра-
дио и работа на узнаваемость, хорошие усло-
вия для сотрудничества и сложившаяся ми-
ровая ситуация. На фоне текущих событий 
люди увидели перспективу в развитии опре-
деленных направлений, о которых ранее не 
думали, а иногда они просто вынуждены про-
изводить что-то самостоятельно. 

Распечатать и починить

Оборудование центра позволяет не просто 
воссоздать уже готовую модель, 
но и модернизировать. 

Недавно в лабораторию обратился произво-
дитель пищевой тары с просьбой изготовить 
разбитую деталь (часть системы охлаждения) 
для их итальянского оборудования. И если 
раньше предприятие могло заказать комплек-
тующие за рубежом, то сегодня это стало ме-
нее доступно и физически, и по стоимости. 

– Работа предстояла не самая простая, но 
центр справился. Специалисты сначала от-
сканировали разбитый образец. По получен-
ному изображению спроектировали модель, 
восстановив все разбитые элементы. Слож-
ность заключалась в том, что образец содер-
жал нестандартные геометрические формы. 
Более того, специалисты центра привнесли 

М

Уникальный
центр прототипирования 

был создан в 2019 году в рамках 
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новшество – модернизировали образец, упро-
стив и одновременно сделав более прочной 
конструкцию, поставили на печать, – расска-
зал руководитель центра. 

Печать сложных элементов – процесс не-
быстрый, на это потребовалась неделя. Тем 
не менее, заказчик забрал готовую комплек-
тующую, которая по стоимости обошлась ему 
в несколько раз дешевле, нежели оригинал. 

В центре есть и ручной сканер, с которым 
можно выезжать на место. Иногда работать 
приходится с объектами, которые невозмож-
но транспортировать. 

Творческий подход

центр оснащен разного вида техникой. 
сами 3D-принтеры разнятся по скорости 
печати, качеству и уровню детализации 
полученной продукции. Отличается 
и материал для печати. что-то будет прочнее, 
что-то – эластичнее. все зависит 
от поставленных задач. то, что в крае есть 
такой центр, – уникально. Это расширяет 
возможности для предпринимателей региона. 

Среди заказчиков лаборатории встречают-
ся настоящие Кулибины. Один такой заказ 
мы увидели собственными глазами. На сто-
лах лежали пластиковые изделия с ячейками 
в виде сот – подвесные системы для дронов, 
которые используются в сельском хозяйстве. 
На эти системы крепятся пластины с полез-
ными насекомыми, которые борются с вре-
дителями. Дрон данные пластины разбра-
сывает на поля. Задачей лаборатории было 
распечатать подвесные системы. Привычная 

пластиковая сетка состоит из прямоугольных 
отверстий. На ее печать уходило больше пла-
стика: чтобы напечатать прямоугольник, не-
обходимы «поддерживающие конструкции», 
которые в итоге идут в утиль. А это ни много 
ни мало 30–40% материала. Поэтому заказ-
чик погрузился в тему и понял, что самой эр-
гономичной является форма соты. Это под-
твердилось на практике. 

еще один пример творческого подхода – 
усовершенствование роторного двигателя от 
одной известной марки автомобиля.

– К нам обратился клиент, который зна-
ет, как усовершенствовать роторный двига-
тель, и хочет сделать это с помощью наших 
специалистов и лаборатории. чтобы это ре-
ализовать, он дорабатывает старый. Мы «пе-
ремоделили» действующий двигатель. Сегод-
ня заказчик с проектировщиками будет вно-
сить изменения в 3D-модель, чтобы довести 
ее до нужного состояния, а потом отдаст мо-
дель на производство, где будет производить 
такие двигатели самостоятельно, – привел 
пример Кирилл Белозеров.

Не каждое предприятие может позволить 
себе такую технику и специалиста, который 
умеет с ней работать. Это и неоправданно, 
ведь производству не требуется модерни-
зировать продукт каждый день. Но возмож-
ность это реализовать не выезжая за преде-
лы края – ценна. 

Суперкоманда

в центре работает всего 6 человек. 
все с техническим образованием 
и страстью изучать новое. 
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– Это люди, которые проходили и постоян-
но проходят новое обучение. У ребят выс-
шее профильное образование. Они окончи-
ли разные вузы, но важен не институт, а то, 
что они делали дальше. Практически все ра-
ботали на заводах и занимались, в том чис-
ле, проектированием. С 3D-печатью слож-
нее. Она не развита на производствах, но у 
нас есть специалист, который ведет это на-
правление. Экспериментирует, привносит 
новое. У нас инициатива не наказуема. Од-
нако она должна быть обоснованной, – под-
черкнул руководитель центра. 

Инициатива приобрести угленаполненные 
пластики позволила изготовить ряд изделий, 
устойчивых к температурам. центр выполнил 
заказ по печати деталей для воздухоснабже-
ния автомобиля. Кстати, собственники авто-
парков часто обращаются в центр. 

– Например, нам принесли крышку от раз-
битого бокового автомобильного зеркала. Ре-
бята сделали реверс-инжиниринг, и мы рас-
печатали прототип изделия. Можно устано-
вить его на автомобиль или на данной основе 
самостоятельно производить такие зеркала, 
– поделился довольно бытовым опытом Ки-
рилл Юрьевич. 

На сегодняшний день центр производит 
изделия из пластика и дерева. 

Собственный бренд

присутствие центра в регионе 
позволяет предпринимателям 
разрабатывать собственные бренды. 
но это больше потенциальная возможность, 

нежели действительность. 
пока что на это идут единицы. 

Первая ласточка – один из постоянных кли-
ентов центра, который занимался реализаци-
ей американской и шведской техники: бен-
зопилы, газонокосилки, воздуходувы, начал 
выпуск собственной. 

– Ребята много лет работали в данном 
направлении, пока, в конце концов, не по-
няли, что знают об этой технике так много, 
что готовы производить свою. Они само-
стоятельно сделали двигатель, а к нам об-
ратились за помощью в разработке корпус-
ных деталей воздуходувки, бензопилы и га-
зонокосилки. Клиенты пришли со своими 
разработками, знаниями, большим коли-
чеством информации. Когда люди действи-
тельно живут этим, они смотрят глубоко, и 
хорошо понимают, чего хотят. Работать с та-
кими заказчиками – удовольствие, – расска-
зал руководитель. 

Специалисты центра смоделировали один 
корпус, который заказчики решили усовер-
шенствовать, – поняли в процессе тестиро-
вания, что им нужен другой угол наклона 
ручки. В результате сделали идеально под-
ходящий вариант, который пошел в серий-
ное производство. 

чаще всего в лабораторию приходят 
проекты технического характера – детали, 
корпуса. Однако напечатать можно все, что 
угодно. Например, среди проектов центра – 
ортезы, необходимые для людей с пробле-
мами опорно-двигательного аппарата. Но 
это только наметки, ведь помимо прототи-
па таким проектам необходимы качествен-
ные материалы.

не каждое предприятие 
может позволить себе 
такую технику 
и специалиста, который 
умеет с ней работать. 
возможность 
это реализовать
не выезжая за пределы 
края – ценна

То, что 
на Кубани 
есть 
такой 
центр, – 
уникально
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текст: Инна Ознобихина

18 и 25 октября
департамент внутренней политики Краснодарского края 
провел ежегодные семинары-совещания для представителей 
органов местного самоуправления региона
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2019 года мероприятия проводятся в фор-
мате видеоконференции. Специалисты крае-
вых ведомств и министерств подробно осве-
тили самые актуальные вопросы примене-
ния регионального и федерального законо-
дательства.

Контроль прокуратуры

Одним из важных направлений деятельности  
органов местного самоуправления 
является сотрудничество 
с представителями прокуратуры. 

Об этом рассказала помощник 
прокурора Краснодарского края 
по взаимодействию 
с законодательными 
(представительными) 
и исполнительными органами 
государственной власти, органами 
местного самоуправления 
Татьяна Буршенко. Она подчеркнула, 
что российское законодательство 
динамично развивается, и задача 
местной власти – оперативно 
реагировать на эти изменения, 
своевременно приводить 
в соответствие с ними 
муниципальную 
нормативно-правовую базу. 

– На органы прокуратуры возложено не только 
осуществление надзора за законностью дей-
ствующих НПА, но и участие в правотворче-
ской деятельности на стадии их разработки и 
принятия. В связи с этим превентивная рабо-
та рассматривается прокурорами как основ-
ная и результативная форма участия в нор-
мотворческой деятельности органов мест-
ного самоуправления, – отметила помощ-
ник прокурора.

Так, в первом полугодии 2022 года работ-
ники территориальных прокуратур изучили 
12,5 тысячи проектов нормативных право-
вых актов (НПА), из которых 1180 – не соот-
ветствовали законодательству либо содержа-
ли коррупциогенные факторы или наруше-
ния правил юридической техники. С целью 
не допустить принятие незаконных НПА про-
куроры, их заместители и помощники посто-
янно принимают участие в заседаниях пред-
ставительных органов МСУ.

Наибольшее количество незаконных по-
ложений выявлено в нормативных актах, ре-
гламентирующих предоставление муници-
пальных услуг, осуществление муниципаль-
ного контроля, предоставление из местных 
бюджетов субсидий юридическим лицам, по-
рядок поддержки субъектов малого и сред-
него предпринимательства.

в связи со значительным количеством 
выявленных пробелов в муниципальном 
нормотворчестве в ведомстве 

на органы прокуратуры 
возложено не только 
осуществление надзора 
за законностью 
действующих нпА, 
но и участие 
в правотворческой 
деятельности на стадии 
их разработки и приня-
тия. в связи с этим 
превентивная работа 
рассматривается 
прокурорами 
как основная 
и результативная 
форма участия 
в нормотворческой 
деятельности органов 
местного 
самоуправления

С
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активизировали работу по оказанию помощи 
территориям в разработке нпА. 
прокуроры Геленджика, Краснодара, 
новороссийска, а также Калининского, 
Гулькевичского, павловского, 
Щербиновского и других районов 
разработали 25 проектов в целях 
реализации права нормотворческой 
инициативы и 63 проекта модельных актов. 
среди них:

• порядок сообщения муниципальным 
служащим о прекращении российского 
гражданства, о приобретении 
гражданства (подданства) иностранного 
государства и рассмотрения 
такого сообщения; 

• порядок определения размера платы 
за использование земель или земельных 
участков для возведения гражданами 
гаражей, являющихся некапитальными 
сооружениями; 

• положение о составе, порядке и сроках 
внесения информации в муниципальную 
долговую книгу поселения; 

• положение о порядке посещения 
субъектами общественного контроля 

органов местного самоуправления 
и муниципальных организаций; 

• порядок согласования передачи 
в аренду без проведения конкурсов 
и аукционов муниципального имущества, 
закрепленного за муниципальными 
организациями культуры.

в результате количество муниципальных 
актов, принятых на основе разработанных 
проектов, увеличилось почти вдвое 
по сравнению с первым полугодием 
2020 года (с 770 до 1410).

– В связи с динамично меняющимся законо-
дательством прошу еще раз обратить вни-
мание на своевременность принятия не-
обходимых новых НПА и приведения дей-
ствующих в соответствие с изменениями. 
Полагаю, что налаженное взаимодействие 
прокуроров с органами МСУ позволит и в 
дальнейшем предотвращать действие не-
законных муниципальных актов, – подве-
ла итог Татьяна Буршенко.

Старший прокурор отдела 
по надзору за соблюдением прав 
предпринимателей управления 
по надзору за соблюдением 
федерального законодательства 
прокуратуры Краснодарского края 
Артем Осипович в своем 
выступлении затронул ряд 
актуальных вопросов 
осуществления 
муниципального контроля. 

Он рассказал, что с 1 января 2022 года в 
России начала действовать обновленная 
система, основу которой составили Феде-
ральный закон от 31 июля 2020 года № 248-
ФЗ «О государственном контроле (надзо-
ре) и муниципальном контроле в Россий-
ской Федерации» и утвержденные в целях 
его исполнения положения о видах тако-
го контроля.

Основные особенности 
Федерального закона № 248-ФЗ:

Закон распространяет свое 
действие на все категории 
проверяемых лиц: юридические лица, 
индивидуальные предприниматели, 
граждане, а также на органы 
публичной власти, если они 
выступают в качестве участников 
хозяйственной деятельности. 
практически это означает, 
что все плановые и внеплановые 
контрольные (надзорные) 
мероприятия (Кнм) в отношении 
граждан – владельцев 
производственных объектов 
необходимо согласовывать 
с прокурором.

внедрен единый 
реестр контрольных 
(надзорных) 
мероприятий (еРКнм). 
любой визит 
проверяющего 
к бизнесмену, 
предусматривающий 
взаимодействие между 
ними, возможен только 
с согласия прокурора 
и после регистрации 
сведений об этом 
в данном реестре

1

Стоит 
задача 
по система-
тизации 
обязательных 
требований 
и их инте-
грации
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существенно расширен арсенал 
видов Кнм, проводимых 
во взаимодействии 
с подконтрольными субъектами. 
в дополнение к традиционным 
проверкам и контрольным закупкам 
устанавливаются такие форматы 
«общения» инспектора и бизнесмена, 
как инспекционный визит, рейд, 
мониторинговая закупка, 
выборочный контроль.

внедрен единый реестр 
контрольных (надзорных) 
мероприятий (еРКнм). любой 
визит проверяющего к бизнесмену, 
предусматривающий взаимодействие 
между ними, возможен только 
с согласия прокурора и после 
регистрации сведений об этом 
в данном реестре. порядок 
его функционирования определен 
постановлением правительства РФ 
от 16 апреля 2021 года № 604.

Установлен запрет на проведение 
любого контрольного мероприятия, 
предусматривающего 
взаимодействие с проверяемым
лицом, до внесения сведений 
о нем в еРКнм. 

в силу прямого указания данного 
закона осуществление профилактических 
мероприятий, направленных 
на снижение риска причинения 
вреда, является приоритетом 
по отношению к проведению Кнм.

Уставы МО

Главный специалист отдела 
по вопросам регионального 
законодательства и регистрации 
уставов муниципальных 
образований Управления 
Министерства юстиции 
Российской Федерации 
по Краснодарскому краю 
Алексей Старокожев 
проинформировал о новшествах 
и проблемах, возникающих 
при регистрации 
муниципальных уставов.

наиболее распространенными нарушениями, 
допускаемыми органами мсУ при принятии 
уставов и правовых актов о внесении 
изменений и дополнений в уставы, являются:

незакрепление или закрепление 
неполного перечня полномочий 
в области муниципального контроля, 
определенного Федеральным законом 
от 31 июля 2020 года № 248-ФЗ 

«О государственном контроле (надзоре) 
и муниципальном контроле 
в Российской Федерации», в уставах.

при принятии муниципальных 
правовых актов о внесении изменений 
в уставы не в полной мере 
учитываются изменения, внесенные 
в федеральные законы, нормы 
которых отражены в уставе.

нарушения установленного 
Федеральным законом 
от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ 
порядка принятия нпА о внесении 
изменений и дополнений в устав: 

• нарушение процедуры, отсутствие 
на решении представительного органа 
местного самоуправления подписи 
главы муниципального образования; 

• несоблюдение установленного 
частью 4 статьи 44 указанного 
федерального закона 30-дневного срока 
между датой официального 
опубликования (обнародования) 
проекта мпА и датой его принятия.

предоставление для государственной 
регистрации неполного перечня 
документов, предусмотренных 
Федеральным законом 
от 21 июля 2005 года № 97-ФЗ 
«О государственной регистрации 
уставов муниципальных образований», 
необходимых для госрегистрации 
устава.

Также представитель Минюста России рас-
сказал о новшествах законодательства в 
данной сфере. Так, Федеральным законом 
от 8 декабря 2020 года № 411-ФЗ установ-
лено, что уставы, МПА о внесении измене-
ний в уставы, сведения, включенные в го-
сударственный реестр уставов муниципаль-
ных образований, размещаются на портале 
«Нормативные правовые акты в Российской 
Федерации» в сети Интернет и являются от-
крытыми и общедоступными.

Кроме того, немаловажным новшеством 
является и направление для государствен-
ной регистрации устава соответствующего 
решения представительного органа муни-
ципального образования либо схода граж-
дан в одном экземпляре, а также на элек-
тронном носителе.

Алексей Старокожев отметил, что в насто-
ящее время формат и порядок предоставле-
ния на государственную регистрацию доку-
ментов определены приказом Минюста Рос-
сии от 20 мая 2021 года № 79. В случае если 
порядок представления документов в элек-
тронном виде нарушен, они возвращаются 
главе муниципального образования в тече-
ние пяти рабочих дней со дня их поступле-
ния в регистрирующий орган.

Федеральным 
законом 
от 8 декабря 2020 года 
№ 411-ФЗ установлено, 
что уставы, мпА 
о внесении изменений 
в уставы, сведения, 
включенные 
в государственный 
реестр уставов 
муниципальных 
образований, 
размещаются 
на портале 
«нормативные 
правовые акты 
в Российской 
Федерации» 
в сети интернет 
и являются открытыми 
и общедоступными.

Кроме того, 
немаловажным 
новшеством является 
и направление 
для государственной 
регистрации устава 
соответствующего 
решения 
представительного 
органа муниципального 
образования либо 
схода граждан в одном 
экземпляре, а также 
на электронном 
носителе
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В течение трех рабочих дней со дня при-
нятия решения о государственной регистра-
ции устава главе МО будет направлено уве-
домление о включении сведений в госреестр 
уставов муниципальных образований субъ-
екта РФ с указанием дат регистрации и раз-
мещения на портале «Нормативные право-
вые акты в Российской Федерации», а так-
же его государственного регистрационно-
го номера.

Регуляторная политика

Заместитель руководителя 
департамента инвестиций 
и развития малого и среднего 
предпринимательства 
Краснодарского края Татьяна 
Гончарова рассказала о кардинальном 
изменении базовых подходов 
к регуляторной политике.

– Отправной точкой стало проведение на фе-
деральном уровне «регуляторной гильоти-
ны» – механизма разового масштабного пе-
ресмотра и отмены нормативных правовых 
актов, негативно влияющих на общий бизнес-
климат и регуляторную среду в России. Этот 
механизм позволил существенно сократить 
количество требований, предъявляемых к 
бизнесу, – в 2021 году было отменено около 
12 тысяч актов. Но мир не стоит на месте – 
ежегодно принимаются тысячи новых НПА. 
Без изменения подходов к процессу нормот-
ворчества ситуация не изменится, – подчер-
кнула Татьяна Юрьевна.

Она отметила, что Федеральным законом 
от 31 июля 2020 года № 247-ФЗ «Об обязатель-
ных требованиях в Российской Федерации» 
введена цикличность актуализации обяза-
тельных требований. Предполагается форми-
рование такого механизма нормотворчества, 
который будет препятствовать бесконтроль-
ному росту числа обязательных требований 
во вновь принимаемых нормативных актах. 
Важную роль в этом механизме играет каче-
ство проведения оценки регулирующего воз-
действия (ОРВ).

первым шагом к внедрению в регионе 
«регуляторного цикла» обязательных 
требований стало принятие Закона 
Краснодарского края от 22 июля 2021 года 
№ 4525-КЗ «О порядке установления 
и оценке применения обязательных 
требований, содержащихся в нормативных 
правовых актах Краснодарского края». 
Он предусматривает положения, 
определяющие такие параметры, как:

• срок действия обязательных требований 
(не более 6 лет);

• даты вступления в силу обязательных
требований (1 марта и 1 сентября);

• отсрочка вступления в силу 
обязательных требований
(не ранее 90 дней с момента принятия);

• условия установления обязательных 
требований, в том числе обязательное 
указание в акте формы оценки 
соблюдения обязательных требований 
и органа, осуществляющего такую оценку;

• проведение ОРв проектов нормативных 
правовых актов, содержащих 
обязательные требования;

• цели и основные этапы процедуры оценки 
применения обязательных требований, 
в том числе установление порядка 
формирования, ведения и актуализации 
реестра обязательных требований, 
положения о межведомственной комиссии 
и ее составе, порядка проведения оценки 
применения обязательных требований, 
порядка проведения оценки фактического 
воздействия нпА (ОФв), формы доклада 
о достижении целей введения 
обязательных требований и требований 
к его содержанию.

В развитие данного закона принят ряд нор-
мативных правовых актов. В частности, по-
становление главы администрации (губерна-
тора) региона от 30 марта 2022 года № 141 
«Об утверждении Порядка формирования, ве-
дения и актуализации реестра обязательных 
требований Краснодарского края».

– Перед государством стоит задача по си-
стематизации обязательных требований и 
их интеграции в информационные системы 
в сфере контрольной (надзорной) деятельно-
сти. Одним из инструментов ее решения яв-
ляется Реестр обязательных требований, ко-
торый позволит предпринимателям увидеть 
четкие правила ведения бизнеса, а контроль-
ным органам – следить за их соблюдением. 
Отмечу, что Краснодарский край стал участ-
ником пилотного проекта по эксплуатации 
регионального сегмента ФГИС «Реестр обя-
зательных требований». В него вошли 14 ви-
дов регионального государственного контро-
ля (надзора), осуществляемых 9 органами, 
которые выступают регуляторами на крае-
вом уровне, – сообщила Татьяна Гончарова.

Подробно о внедрении оценки 
применения обязательных 
требований (ОПОТ) и практических 
вопросах проведения ОРВ 
и экспертизы на муниципальном 
уровне участникам семинара 
рассказала начальник отдела 
оценки регулирующего воздействия 
в финансово-юридическом 
управлении департамента 
инвестиций и развития малого 
и среднего предпринимательства 
Краснодарского края 
Наталья Белозорова.

ОПОТ – 
это процедура, 
направленная 
на обеспечение 
«регуляторного цикла» 
обязательных 
требований путем 
их регулярной 
инвентаризации. 

на официальном сайте 
dirmsp.krasnodar.ru 
создан 
специализированный 
раздел «Оценка 
применения 
обязательных
требований», 
включающий в себя 
подраздел, 
где размещены 
вся нормативная база, 
блок-схемы проведения 
процедур ОпОт и ОФв, 
информационные 
материалы и Реестр 
обязательных 
требований 
Краснодарского края

Кубань стала 
участником 
пилотного 
проекта 
по эксплуа-
тации 
регионального 
сегмента 
ФГИС
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Она отметила, что ОПОТ – это процедура, на-
правленная на обеспечение «регуляторного 
цикла» обязательных требований путем их 
регулярной инвентаризации. 

На официальном сайте dirmsp.krasnodar.ru 
создан специализированный раздел «Оцен-
ка применения обязательных требований», 
включающий в себя подраздел, где размеще-
ны вся нормативная база, блок-схемы про-
ведения процедур ОПОТ и ОФВ, информа-
ционные материалы и Реестр обязательных 
требований Краснодарского края. Послед-
ний содержит активные ссылки на специа-
лизированные разделы официальных сай-
тов уполномоченных органов, в которых 
размещены перечни соответствующих НПА 
Краснодарского края и реестры обязатель-
ных требований по каждому виду контроля 
и разрешительной деятельности. 

15 сентября текущего года Минэкономраз-
вития России озвучило вектор развития ин-
ститута ОРВ и презентовало Методику фор-
мирования рейтинга качества проведения 
ОРВ, ОФВ и экспертизы в субъектах РФ за 
2022 год (презентация размещена в подраз-
деле «Информационные материалы» раздела 
«Оценка регулирующего воздействия» сайта 
dirmsp.krasnodar.ru).

Докладчик подчеркнула, что проведение 
ОРВ и экспертизы в муниципальных образо-
ваниях отражается на итогах регионального 
рейтинга, результаты которого влияют на по-
зицию региона в Национальном рейтинге.

– Мы полностью подготовили технологи-
ческие процессы краевого портала regulation.
krasnodar.ru к проведению муниципальной 
ОРВ. Спасибо нашему лидеру – Тимашевско-
му району – за участие в тестировании. Те-
перь будет проводиться апробация «пилот-
ными» муниципалитетами. Мы рассчиты-
ваем подключить 9 муниципальных обра-
зований, отнесенных к «высшему уровню» 
по итогам краевого Рейтинга качества осу-
ществления ОРВ и экспертизы за 2021 год 
(Тимашевский, Приморско-Ахтарский, Усть-
лабинский, Кавказский, Каневской, Тбилис-
ский, Динской районы, а также Краснодар и 
Анапа), а затем распространим эту практику 
на всех. В результате все разрабатываемые в 
крае инициативы можно будет отслеживать 
на одном ресурсе. Во-первых, это удобно 
для бизнеса, во-вторых – для нашего депар-
тамента как методиста ОРВ на муниципаль-
ном уровне, в-третьих, это упростит оценку 
нашей работы для экспертов и Минэконом-
развития России, – поделилась позитивной 
новостью в завершение своего выступления 
Наталья Белозорова.

Регистр НПА

Начальник отдела регистра 
муниципальных нормативных 
правовых актов в управлении 
правового обеспечения, реестра 

и регистра департамента 
внутренней политики 
администрации Краснодарского края 
Константин Телицын осветил 
актуальные вопросы, возникающие 
при осуществлении администрацией  
региона полномочий по организации 
и ведению регистра муниципальных 
нормативных правовых актов. 

прежде всего он отметил, что в России 
уже не первый год реализуется 
госпрограмма «Юстиция», утвержденная 
постановлением правительства РФ 
от 15 апреля 2014 года № 312. 
Данная программа в качестве 
стратегических приоритетов называет: 

• поддержание нормативных правовых 
актов в контрольном состоянии 
в федеральных регистрах 
и государственных реестрах; 

• проведение правовой 
и антикоррупционной экспертиз, 
что рассматривается 
как форма контроля 
за соответствием юридических норм 
в регистрируемых нпА нормам актов 
более высокой юридической силы.

В России 
уже 
не первый год 
реализуется 
госпро-
грамма 
«Юстиция»

Российское 
законодательство 
динамично развивается, 
и задача местной 
власти – оперативно 
реагировать 
на эти изменения
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на сегодняшний день база данных 
Регистра Краснодарского края, как составная 
часть федерального регистра, насчитывает 
более 274 тысяч муниципальных актов. 

Константин Телицын указал на основные не-
дочеты в деятельности муниципалитетов по 
предоставлению своих НПА в администра-
цию края. Так, достаточно распространен-
ной ошибкой является направление муници-
пальными образованиями для включения в 
регистр края значительного количества при-
нятых актов, носящих ненормативный ха-
рактер. Иными словами, не проводится ка-
чественный предварительный отбор актов 
на предмет их нормативности.

также продолжают встречаться случаи 
непредставления муниципальных 
актов, указанных в сопроводительном 
письме. не стоит забывать 
и о дополнительных сведениях 
к направляемым для включения 
в регистр края актам 
(например, акты прокурорского 
реагирования, решения 
и постановления федеральных судов, 
предписания антимонопольных 
органов и т. д.).

– Мы делаем общую работу, находимся в тес-
ном взаимодействии: насколько качествен-
но и своевременно вы будете представлять 
акты в регистр края, ровно настолько и спе-
циалисты департамента смогут затем обе-
спечить своевременную и качественную вы-
грузку всех принятых в регионе НПА в феде-

ральный регистр, – обратился к участникам 
семинара Константин Телицын.

Налоговые преобразования

Об основных изменениях 
в налоговом законодательстве 
по местным налогам на 2023 год 
рассказала заместитель начальника 
отдела анализа доходной базы 
бюджета управления налоговой 
политики и доходов бюджета 
Министерства финансов 
Краснодарского края 
Светлана лебедева. 

Федеральным законом от 26 марта 2022 года 
№ 67-ФЗ определены особенности исчисления 
налоговой базы в 2023 году. если кадастро-
вая стоимость земельного участка (объекта 
недвижимости), внесенная в единый государ-
ственный реестр недвижимости и применя-
емая с 1 января 2023-го, больше стоимости 
из еГРН, применяемой с 1 января 2022-го, то 
для расчета используются показатели 2022 го-
да. Данное правило не действует, если када-
стровая стоимость земельного участка (объ-
екта недвижимости) увеличилась из-за изме-
нения его характеристик. 

Федеральным законом от 28 июня 2022 го-
да № 225-ФЗ внесены поправки в Налоговый 
кодекс РФ по соглашениям о защите и поо-
щрении капиталовложений. Налогоплатель-
щики – участники таких соглашений вправе 
уменьшать подлежащие уплате в бюджет сум-

с 1 января 2023 года 
организации и ип 
в общем случае 
уплачивают налоги,
авансовые платежи, 
сборы, страховые 
взносы (кроме взносов 
на травматизм), 
пени, штрафы, 
проценты путем 
перечисления енп

Всегда 
актуальным 
остается 
вопрос 
обращения 
с отходами 
производства
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мы налогов и авансовых платежей по ним на 
налоговые вычеты в размере фактически осу-
ществленных затрат, по которым федераль-
ным законом предусмотрено предоставление 
мер господдержки. 

Также есть изменения, которые касают-
ся введения института единого налогового 
счета и единого налогового платежа (еНП). 
Федеральным законом от 14 июля 2022 года  
№ 263-ФЗ установлено, что с 1 января 
2023 года организации и ИП в общем слу-
чае уплачивают налоги, авансовые плате-
жи, сборы, страховые взносы (кроме взно-
сов на травматизм), пени, штрафы, про-
центы путем перечисления еНП. Налого-
плательщики заранее вносят деньги на 
специальный счет, открытый в Управлении 
федерального казначейства, затем нало-
говая самостоятельно распределит сумму.

изменяются сроки уплаты налогов 
и взносов – по общему правилу 
это 28-е число соответствующего 
месяца. Для сдачи отчетности 
также устанавливается одинаковый 
срок – 25-е число.

– Важный момент, на который надо обра-
тить внимание, – приближение срока упла-
ты имущественных налогов (до 1 декабря 
2022 года). Нужно принять все меры по сво-
евременному вручению налоговых уведом-
лений всем налогоплательщикам. Кроме то-
го, необходимо провести информационно-
разъяснительную работу с плательщиками-
физлицами об уплате имущественных 
налогов в установленные сроки, – подчер-
кнула Светлана лебедева.

Она также отметила, что 20 октября 2022 
года Правительством РФ принято постанов-
ление № 1874 «О мерах поддержки мобили-
зованных граждан». Документ, в том числе, 
продлевает сроки уплаты налогов для граж-
дан Российской Федерации, призванных на 
военную службу по мобилизации, и для ор-
ганизаций, в которых мобилизованное ли-
цо является единственным учредителем. 
Срок продлевается на период прохождения 
военной службы по мобилизации в Воору-
женных Силах страны и до 28 числа вклю-
чительно 3-го месяца, следующего за меся-
цем окончания периода частичной мобили-
зации, или увольнения мобилизованного с 
военной службы. 

Правила чистоты

Всегда актуальным остается вопрос 
обращения с отходами производства 
и потребления и санитарной 
очистки на территориях 
муниципальных образований. 
Об аспектах реализации 
полномочий органов МСУ в данной 
сфере в ходе семинара рассказала 

заместитель начальника отдела 
обращения с отходами производства 
и потребления и санитарной 
очистки Министерства 
топливно-энергетического 
комплекса и жилищно-коммунального 
хозяйства Краснодарского края 
евгения Дудко. 

в соответствии с территориальной 
схемой обращения с отходами 
на территории Краснодарского края 
в год образуется около 
2,5 миллиона тонн тКО 
при численности населения 
в 5,7 миллиона человек. 
в муниципальных образованиях 
организовано около 40 тысяч мест 
(площадок) накопления тКО, 
эксплуатируется 
более 50 тысяч контейнеров. 

Создание и содержание контейнерных пло-
щадок, размещенных на муниципальной зем-
ле, – это полномочия органов местного само-
управления. Работы по содержанию данных 
мест включают в себя их обслуживание (по-
краска, ремонт и т. д.) и санитарную очист-
ку. Правила обустройства площадок накопле-
ния ТКО и ведения их реестра утверждены 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 31 августа 2018 года № 1039. 
евгения Дудко обратила внимание участни-
ков семинаров на необходимость заключения 
контрактов на техническое и санитарное со-
держание контейнерных площадок. 

Также она отметила, что есть отдельные 
недоработки по форме и ведению реестра 
мест накопления отходов. Правила утверж-
дены постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 31 августа 2018 года 
№ 1039. Самый главный аспект – места на-
копления ТКО должны соответствовать тре-
бованиям федерального законодательства 
в области санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения, а также прави-
лам благоустройства муниципальных об-
разований.

Контейнерные площадки должны иметь 
подъездной путь, твердое (асфальтовое, бе-
тонное) покрытие с уклоном для отведе-
ния талых и дождевых сточных вод, а так-
же ограждение, обеспечивающее предупре-
ждение распространения отходов за преде-
лы площадки.

Расстояние от мест накопления отходов 
до многоквартирных и индивидуальных жи-
лых домов, детских игровых и спортивных 
площадок, организаций воспитания и обу-
чения, отдыха и оздоровления детей и мо-
лодежи должно быть не менее 20 м, но не 
более 100 м, до территорий медицинских 
организаций в городских населенных пун-
ктах – не менее 25 м, в сельских населенных 
пунктах – не менее 15 м. Размещение новых 
контейнерных площадок необходимо согла-
совывать с Роспотребнадзором.

Распространенной 
ошибкой является 
направление 
муниципальными 
образованиями 
для включения 
в регистр края 
значительного 
количества 
принятых актов, 
носящих 
ненормативный 
характер. иными 
словами, 
не проводится 
качественный 
предварительный 
отбор актов 
на предмет 
их нормативности

Специалисты 
подробно 
осветили 
самые 
актуальные 
вопросы 
применения 
региональ-
ного и 
федерального 
законо-
дательства



ПРеДСТАВляеМ ВАшеМУ ВНИМАНИЮ НАИБОлее АКТУА льНые ЗАКОНОДАТельНые 
НОВОВВеДеНИя В ОБлАСТИ ГОСУДАРСТВеННых УСлУГ, СОцИА льНОй СФеРы, 

БИЗНеСА, СТРОИТельСТВА И IT-ТехНОлОГИй

1 декабря текущего года все адреса 
электронной почты госорганов будут 
переведены в национальную домен-
ную зону. Правительство РФ указало, 
что адреса электронной почты, кото-
рые используются государственными 
органами и органами местного са-

моуправления, должны создаваться с использованием 
доменных имен и сетевых адресов, находящихся в рос-
сийской национальной доменной зоне (постановление 
Правительства РФ от 29 октября 2022 г. № 1934). 

Роскомнадзор отнес следующие группы доменных имен 
к российской национальной доменной зоне:

• домен верхнего уровня.RU;

• домен верхнего уровня.РФ;

• домен верхнего уровня.SU;

• иные домены верхнего уровня, управление 
которыми осуществляется зарегистрированными 
на территории России организациями, 
являющимися зарегистрированными 
владельцами баз данных 
указанных доменов в международных компаниях 
распределения сетевых адресов и доменных имен 
(приказ Роскомнадзора от 29 июля 2019 г. № 216 
«Об определении перечня групп доменных имен, 
составляющих российскую национальную доменную зону»).

Кроме того, к 2024 году все государственные информаци-
онные системы будут переведены на единую цифровую 

C
платформу «ГосТех», что позволит повысить качество ока-
зания госуслуг бизнесу и гражданам. 

Эксперимент по переводу государственных информа-
ционных систем на платформу «ГосТех» был запущен Пра-
вительством РФ в 2020 году и продлится до конца 2022-го. 
Согласно утвержденной концепции результаты этого экс-
перимента послужат базой для разработки методических 
документов и правовых актов, которые будут регламен-
тировать функционирование платформы на постоянной 
основе и помогут ее дальнейшему развитию.

Уже в 2023–2024 годах будут введены в эксплуатацию 
система управления платформой и информационная си-
стема «Госмаркет» – государственный маркетплейс IT-
сервисов и приложений. Также будут разработаны типовые 
решения для обеспечения информационной безопасности, 
сформирован каталог цифровых сервисов и начнется про-
цесс создания и развития государственных информацион-
ных систем непосредственно на новой платформе. Кроме 
того, в этот период будет разработана архитектура доме-
нов «Здравоохранение», «Образование», «Городская сре-
да и ЖКх», «Строительство», «Транспорт», «Спорт», «На-
ука» и «Экология».

В дальнейшем платформа продолжит развиваться и бу-
дет пополняться новыми доменами, касающимися различ-
ных отраслей экономики и социальной сферы, а все госу-
дарственные информационные системы будут разрабаты-
ваться и функционировать только на этой платформе.

Семейная ипотека. Продление

правительство РФ приняло решение продлить программу 
«семейная ипотека», благодаря которой семьи с детьми 

Все государственные системы будут переведены 
на единую цифровую платформу «ГосТех»

Юридическая азбука
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могут получить льготный кредит на покупку жилья, 
строительство частного дома или приобретение 
земельного участка. 

Теперь действие программы будет распространяться на се-
мьи, где ребенок родился с 1 января 2018 года по 31 дека-
бря 2023-го. Ранее этот период заканчивался 31 декабря 
2022 года. При этом срок заключения кредитного догово-
ра также продлевается на год вперед – до 1 июля 2024 го-
да. Таким образом, еще больше семей с детьми смогут рас-
считывать на данную меру поддержки.

В рамках программы «Семейная ипотека» можно по-
лучить кредиты по льготной ставке до 6%. Максимальный 
размер субсидируемого кредита по льготной ставке в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Московской и ленинградской об-
ластях составляет 12 миллионов рублей, в других регио-
нах – 6 миллионов.

чтобы люди не ограничивались только этими сумма-
ми и имели больше возможностей в выборе жилья, с 1 мая 
2022 года был увеличен максимальный размер кредита для 
ипотеки с использованием льготной ставки до 30 миллио-
нов и 15 миллионов рублей соответственно. При этом 12 и 
6 миллионов будут субсидированы государством, осталь-
ная сумма может быть выдана по рыночной или другой 
субсидируемой ставке.

На конец сентября количество участников программы 
«Семейная ипотека» составляло уже около 400 тысяч се-
мей. При этом общая сумма выданных кредитов достиг-
ла более чем 1,4 триллиона рублей. С учетом продления 
действия программы ожидается, что в 2023 году льготные 
кредиты возьмут еще более 150 тысяч семей.

Инвестиционный вычет

с 2023 года начнет действовать новый вид 
инвестиционного вычета по налогу на прибыль. 

Президент РФ Владимир Путин подписал закон, вносящий 
поправки в налоговое законодательство в части увеличе-
ния  числа случаев применения инвестиционного нало-
гового вычета при расчете налога на прибыль (Федераль-
ный закон от 4 ноября 2022 г. № 430-ФЗ). Закон вступает 
в силу с первого числа очередного налогового периода по 
налогу на прибыль, то есть с 1 января 2023 года.

Так, согласно новым нормам организации при рас-
чете налога на прибыль могут учесть 100% суммы рас-
ходов в виде стоимости имущества (включая денежные 
средства), безвозмездно переданного образовательным 
организациям, реализующим основные образователь-
ные программы. При этом указанные структуры долж-
ны иметь государственную аккредитацию. Вычет при-
меняется к налогу (авансовому платежу), исчисленному 
за налоговый (отчетный) период, в котором безвозмезд-
но передано имущество, а также за последующие нало-
говые (отчетные) периоды.

Применить вычет можно будет по месту нахождения 
организации или по месту нахождения ее обособленных 
подразделений. Главное условие – организация (ее обосо-

бленные подразделения) и образовательная организация, 
которой безвозмездно передано имущество, должны нахо-
диться на территории того субъекта РФ, который предо-
ставил право на применение такого вычета.

Субъект РФ устанавливает не только право на приме-
нение вычета в отношении расходов налогоплательщика, 
но и предельные суммы расходов в виде стоимости имуще-
ства и виды имущества, безвозмездно переданного обра-
зовательным организациям, а также перечень основных 
образовательных программ, реализуемых образователь-
ными организациями.

ИП через госуслуги

с 1 декабря свидетельство о постановке на налоговый 
учет можно будет получить на портале госуслуг. 

ФНС России внесла изменения в порядок направления на-
логовым органом организации или физлицу, в том числе 
индивидуальному предпринимателю (ИП), свидетельства 
о постановке на учет в налоговом органе или уведомле-
ния о постановке на учет в налоговом органе (уведомле-
ния о снятии с учета в налоговом органе) в электронном 
виде по телекоммуникационным каналам связи (приказ 
ФНС России от 29 сентября 2022 г. № еД-7-14/882). При-
каз вступает в силу с 1 декабря 2022 года.

Так, согласно новым правилам свидетельство о поста-
новке на учет в налоговом органе и уведомление о поста-
новке на учет (о снятии с учета) в налоговом органе на-
правляются в электронном виде в формате PDF по теле-
коммуникационным каналам связи или с использовани-
ем единого портала государственных и муниципальных 
услуг (портала госуслуг).

с 1 декабря 2022 года физические лица смогут 
подать заявление о постановке на налоговый учет 
при личном посещении налоговой инспекции, 
направить по почте заказным письмом 
либо передать в электронной форме 
по телекоммуникационным каналам связи 
или с использованием портала госуслуг 
(п. 2 ст. 84 налогового кодекса РФ, 
Федеральный закон от 28 мая 2022 г. № 151-ФЗ). 
Заявление, направленное через портал госуслуг, 
подписывается усиленной неквалифицированной 
электронной подписью.

Экопромпарки

Разработка проектной документации и строительство 
восьми пилотных экопромышленных парков, резидентами 
которых станут предприятия по переработке отходов, 
будут финансироваться за счет федерального бюджета. 
постановление о порядке предоставления субсидии 
на эти цели подписал председатель правительства РФ 
михаил мишустин.

В рамках программы «Семейная ипотека» 
можно получить кредиты по льготной ставке
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Экопромышленные парки появятся в Приморском, Крас-
нодарском и Ставропольском краях, а также в Нижего-
родской, Новосибирской, челябинской, ленинградской и 
Московской областях. Их застройщиком выступит «Эко-
логический цифровой оператор» – дочернее предприя-
тие публично-правовой компании «Российский экологи-
ческий оператор».

строительство экопромышленных парков будет 
вестись в 2022–2024 годах. на эти цели 
в федеральном бюджете в 2022 году предусмотрено 
более 900 миллионов рублей. субсидия позволит 
приступить к проектированию экопромпарков 
на выбранных для этого земельных участках. 
средства также пойдут на изыскательские работы 
и строительство объектов в течение ближайших 
двух лет. в результате на территориях таких парков 
появятся новые производства, в том числе 
по переработке шин, пластика, химических отходов 
и многие другие, а на предприятиях будут созданы 
новые рабочие места и освоен выпуск продукции, 
востребованной на рынке. планируется, 
что предприятия – резиденты экопромпарков 
смогут суммарно перерабатывать 
более 850 тысяч тонн отходов в год. 

– Рассчитываем на то, что эти меры не только помогут со-
кратить нагрузку на окружающую среду, но и станут пер-
спективной инвестицией в экономику регионов, – отме-
тил Михаил Мишустин на совещании с вице-премьерами 
7 ноября.

После запуска экопромышленные парки получат новые 
меры поддержки государства – компенсацию их управля-
ющим компаниям части затрат на создание объектов ком-
мунальной и транспортной инфраструктуры, а также зда-
ний для размещения резидентов.

Создание экопромышленных парков предусмотре-
но федеральным проектом «Экономика замкнутого цик-
ла». его основная задача – увеличить к 2024 году долю 
использования вторичных ресурсов в сельском хозяй-
стве до 25%, в строительстве – до 20%, в промышленно-
сти – до 15%.

Строительная стратегия – 2030

Развитие льготных ипотечных программ, цифровизация 
строительных процессов, сокращение административных 
процедур, а также обновление коммунальной 
инфраструктуры – эти и другие цели обозначены 
в стратегии развития строительной отрасли 
и жилищно-коммунального хозяйства до 2030 года. 

Документ определяет, что в России к концу 2030 года сум-
марный десятилетний объем ввода жилья должен соста-
вить не менее 1 миллиарда квадратных метров. При этом 
сроки реализации проектов должны значительно сокра-
титься без снижения требований к качеству и безопасно-
сти построенных домов.

Добиться решения этих задач можно, в том числе, с 
помощью развития льготных ипотечных программ. Они, 
как и сейчас, должны быть направлены на поддержку се-
мей с детьми и других социальных групп, например, мо-
лодых специалистов. Кроме того, в стране должна полу-
чить широкое распространение ипотека для строительства 
индивидуальных жилых домов. Таких кредитов к 2030 го-
ду должно выдаваться не менее 500 тысяч. В целом к это-
му сроку различные ипотечные кредиты должны стать до-
ступны для 60% российских семей.

еще один вектор работы по достижению поставленных 
целей – оптимизация и перевод в электронный вид боль-
шинства административных процедур. Такая работа под-
разумевает сокращение излишних требований и согласова-
ний. В итоге сроки инвестиционно-строительного цикла к 
2030 году должны сократиться на 30% по сравнению с по-
казателями 2019-го, а количество предоставляемых доку-
ментов, сведений и согласований – уменьшиться вдвое.

В сфере жилищно-коммунального хозяйства особое 
внимание в стратегии уделено развитию инфраструкту-
ры. Так, к 2030 году доля населения, обеспеченного каче-
ственной питьевой водой из централизованных источни-
ков, должна увеличиться с нынешних 86,5 до 99%. Такого 
результата можно добиться за счет строительства новых 
водопроводных сетей в сельской местности.

Помимо этого стратегия ставит задачу стимулирования 
внутреннего спроса на сжиженный природный газ – он смо-
жет обеспечить энергетическую безопасность территорий, 
отдаленных от магистральных газовых сетей и до сих пор 
использующих в качестве топлива мазут и уголь.

После запуска экопромышленные парки 
получат новые меры поддержки государства
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текст: Инна Ознобихина

Шоколад – одно из любимых лакомств маленьких и взрослых сладкоежек 
во всем мире. Дети мечтают о шоколадной фабрике, взрослые грезят 

о том, чтобы наслаждаться конфетами можно было без вреда для здоровья. 
В станице Новотитаровской живет семья с чудесной фамилией Зима, у которой 

мечты осуществились благодаря кулинарному таланту мамы-кондитера
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Милой Зима и ее волшебными шоколадны-
ми конфетами мы познакомились на фору-
ме семейного предпринимательства, кото-
рый проходил в Краснодарском крае в октя-
бре этого года. Экспозицию кондитера мы 
сначала приняли за выставку элегантных 
украшений – так красиво выглядели слад-
кие изделия. 

Мила не только угостила нас конфетами 
ручной работы, но и рассказала о многих тон-
костях своего любимого дела. А главное – по-
ведала удивительную историю своей семьи: 
историю любви, дружбы и семерых детей.

Шоколадное искусство

мила родилась и выросла в сибири, 
в городе Барнауле. Долгое время 
она занималась собственным бизнесом: 
управляла двумя кафе и рестораном, 
а также шоколадным цехом. 
сама никогда изготовлением конфет 
не занималась. но у милы подрастали 
четверо детей, которые, как и все малыши, 
очень любили сладости.

– я не хотела кормить детей тем, что прода-
ют в магазинах, из-за большого количества 
консервантов, стабилизаторов и прочей хи-
мии в составе. Поэтому сначала просто гото-
вила дома сладкие угощения: лепила конфет-
ки, пекла пирожные, тортики. Увлеклась, ста-
ла изучать, что такое темперирование шоко-
лада, как лучше с ним работать – правильно 

нагревать, охлаждать и тому подобное. Так 
пришло желание учиться кулинарному ис-
кусству у профессионалов. В 2012 году пое-
хала в Москву во французскую Академию шо-
колада, руководителем которой был знамени-
тый шеф-кондитер Вилфрид ховел. И мне по-
счастливилось попасть на его самый первый 
курс. С этого момента началась моя большая 
любовь к шоколаду. Мне очень нравится эта 
кропотливая тонкая работа. люблю экспери-
ментировать с разными продуктами, изобре-
тать новые вкусовые сочетания. Некоторые 
идеи приходят буквально во сне, потом я дол-
го продумываю, как их осуществить, чтобы в 
конечном итоге получилось что-то оригиналь-
ное, но очень вкусное, – рассказала кондитер.

Конфеты Милы отличаются не только уни-
кальным составом (где вы еще попробуете 
сочетание шоколада, например, с бергамо-
том, лавандой и лаймом?), но и удивитель-
ной эстетикой. Каждое изделие выглядит как 
драгоценный камень или загадочная плане-
та в миниатюре. Конечно, есть нюанс – такие 
конфеты имеют весьма короткий срок годно-
сти. Они изготавливаются вручную исключи-
тельно из натуральных продуктов, без хими-
ческих консервантов, поэтому храниться мо-
гут от трех недель до трех месяцев. 

Главной опорой и инвестором милы 
в шоколадном бизнесе является 
ее супруг николай. Как волшебны 
конфеты героини нашего материала, 
так и история их любви достойна 
стать сценарием для доброго 
красивого фильма.

С
почти сказочная 
история семьи 
с «зимними» корнями 
и южным настоящим. 
впереди у нее 
еще много счастливых 
приключений, 
окутанных родственным 
теплом и сдобренных 
чарующим ароматом 
шоколада



11 | 2022 МСК 51

«Зима идет на Юг»

мила с николаем познакомились в 2016 году. 
Это была любовь с первого взгляда. 
У обоих за плечами большой жизненный 
опыт и сложная судьба, у обоих подрастали 
дети от первого брака. 

У Николая – две дочери, Даша и лиза, и сын 
Гоша, у Милы – три дочери, Алина, Диана и 
Злата, и сын Захар. Но после случайного зна-
комства в одном из кафе Барнаула их жизни 
соединились в одну. Влюбленные гуляли по 
улицам до 5 утра и уже тогда чувствовали, 
что они знают друг друга всю жизнь. На сле-
дующее утро Николай улетел, так как сам на 
тот момент жил в Краснодарском крае (пере-
ехал раньше из Новосибирска). Но сразу же 
позвал Милу к себе, хотя бы на неделю. 

– я посоветовалась с детьми, они под-
держали. Планировали просто съездить, 
познакомиться, погостить. Взяли билеты, 
приехали на Кубань и… не смогли уехать, 
остались. В сентябре начался новый учеб-
ный год, дети пошли в местную школу, и 

как-то очень быстро мы все стали одной 
большой семьей, – поделилась воспомина-
ниями Мила.

Свадьбу с венчанием отпраздновали в 
апреле 2017 года в Крыму. Фамилия главы се-
мейства – Зима – оказалась говорящей. Ког-
да молодожены вышли из храма в Форосе, 
несмотря на теплый весенний месяц, пошел 
красивый снег. Это стало любимой шуткой-
присказкой новой семьи, перебравшейся из 
Сибири в Краснодар: «Зима идет на Юг». Од-
нако в душе влюбленных царила самая насто-
ящая весна, которая озарила их сердца те-
плом и любовью, как будто наградив за все 
предыдущие годы.

Молодая семья поселилась в большом 
доме в станице Новотитаровской. В Сиби-
ри остались только старшие дочери Милы 
и Николая (Даша и Алина), потому что обе 
уже обзавелись своими семьями. А на Куба-
ни началась новая страничка жизни боль-
шой «зимней» семьи – мама, папа и пяте-
ро детей.

Конечно, ребята, в отличие от родите-
лей, не сразу привыкли к новым братьям и 
сестрам – так даже в сказках не бывает. Но 

из-за своего 
уникального 
и высококачественного 
состава сладости 
получаются 
недешевыми 
в изготовлении, поэтому 
являются премиальным 
товаром. покупатели 
берут их для подарков, 
которыми удается 
удивить самых 
изысканных гурманов
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и драмы в их жизни не было – спустя не-
которое время они привыкли друг к другу, 
притерлись, а затем очень крепко подружи-
лись. И с новыми папой и мамой установи-
лись нежные, теплые и полные взаимной за-
боты отношения. 

– лизе было 8 лет, когда мы познакоми-
лись. Уже через полгода она стала называть 
меня мамой, моя нежная девочка. Гоша был 
старше, серьезнее, и его доверие я завоевы-
вала год. Это было так трогательно, до слез, 
когда он сам попросил называть его сыном. 
Такие моменты я храню в своем сердце как 
самые дорогие драгоценности, – рассказала 
наша героиня.

После переезда из Сибири на Кубань Ми-
ла была уверена, что не хочет больше зани-
маться бизнесом, а желает всю себя посвя-
тить семье и детям. Но время шло. Ребята 
проявили себя как взрослые и ответственные 
люди, распределив между собой обязанности 
по ведению домашнего хозяйства. Каждый 
взял свою зону ответственности: кто-то пы-
лесосит, кто-то протирает пыль, кто-то сти-
рает, гладит и так далее. Именно их само-
стоятельность и помощь в семейных вопро-

сах и позволили Миле вновь обратить свой 
взор к любимому делу. В гараже лежало бе-
режно сохраненное супругом оборудование, 
привезенное из шоколадного цеха в Барна-
уле. И в один прекрасный момент Мила до-
стала сначала одну форму, затем – другую, и 
вот уже во всем доме поселился волшебный 
аромат шоколада. 

ZIMA MILA

николай во всем поддержал любимую 
супругу, и в скором времени семья 
приобрела участок недалеко от дома, 
на котором построили 
новый кондитерский цех.

Мила оформила свое дело как ИП и зареги-
стрировала собственный торговый бренд 
ZIMA MILA. Реализуются конфеты через сеть 
салонов эксклюзивных подарков. Из-за своего 
уникального и высококачественного состава 
сладости получаются недешевыми в изготов-
лении, поэтому являются премиальным това-

со своей продукцией 
мила часто принимает 
участие в различных 
выставках, ярмарках 
и гастрономических 
мероприятиях. 
Одним из первых 
после запуска 
бизнеса в Краснодаре 
событий стало 
приглашение 
на «Кубанскую ярмарку»
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ром. Покупатели берут их для подарков, ко-
торыми удается удивить самых изысканных 
гурманов. Большие партии сладостей Мила 
регулярно отправляет в Сибирь, на родину, –  
там осталось немало почитателей ее конди-
терского искусства.

Изготовление конфет она не доверяет ни-
кому – это сродни ювелирному искусству, ко-
торое носит отпечаток мастера, неповтори-
мый характер и вкус. А вот остальные кон-
дитерские изделия – печенья, бисквиты, мус-
сы – сегодня на предприятии поставлены на 
поток. Над этим трудятся посменно четыре 
нанятых человека. Недавно появилась но-
винка – линейка уникальных джемов, ко-
торые идеально подходят к сыру, мясу, пти-
це и рыбе. Сочетания вкусов также весьма 
оригинальные – например, баклажан, ба-
зилик и лайм, или грейпфрут с сельдереем, 
или даже перец, слива и черный трюфель. 
Покупателями джемов сразу стали не толь-
ко частные любители, но и многочислен-
ные фермерские лавки, которые реализуют 
вкусные и полезные домашние продукты. 

со своей продукцией мила часто 
принимает участие в различных 
выставках, ярмарках 
и гастрономических мероприятиях. 
Одним из первых после запуска 
бизнеса в Краснодаре событий 
стало приглашение 
на «Кубанскую ярмарку». 

– Здесь мы познакомились со многими свои-
ми будущими клиентами – от обычных поку-

пателей до владельцев ресторанного бизнеса. 
Кроме того, на ярмарке я впервые пообщалась 
с представителями Торгово-промышленной 
палаты Краснодарского края, и с тех пор мы 
стали тесно сотрудничать. Сегодня меня ре-
гулярно приглашают на различные фести-
вали и форумы, проходящие в регионе и за 
его пределами, знакомят с потенциальны-
ми покупателями, инвесторами, предста-
вителями власти разных уровней, – отмети-
ла кондитер. 

в ближайших планах – построить 
семейное кафе на участке, 
где расположен цех. Уже готов проект, 
стройка начнется в следующем году. 
планируется, что это будет большое 
светлое двухэтажное здание, 
балкон которого будет выходить 
на шоколадный цех. в последнем 
установят прозрачную стеклянную 
стену, и гости ресторана 
за чашечкой кофе смогут понаблюдать 
за волшебным действом 
по изготовлению шоколада 
и других десертов. 

Семейные традиции

Конечно, по-прежнему основными 
потребителями и истинными ценителями 
шоколадного искусства милы являются 
ее дети. Они стали главными дегустаторами 
и настоящей фокус-группой мамы-кондитера. 

сочетания вкусов 
также весьма 
оригинальные – 
например, баклажан, 
базилик и лайм, 
или грейпфрут 
с сельдереем, или даже 
перец. покупателями 
джемов сразу стали 
не только частные 
любители, 
но и многочисленные 
фермерские лавки
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Мила рассказала, как учила ребят развивать 
вкусовые рецепторы: садила за стол, вруча-
ла каждому по конфете и просила назвать, 
какие ингредиенты входят в ее состав. «шо-
колад!» – хором отвечали ребята поначалу. 
Но со временем научились отличать тон-
кие нюансы вкусов и теперь легко могут 
сказать, где добавлена стручковая ваниль,  
где – бобы тонка, а также прекрасно разби-
раются в разных видах пралине, сортах оре-
хов и специях.

Младший сын Захар (ему сейчас 12 лет) 
даже проявил желание пойти по маминым 
стопам и освоить кондитерское искусство. 
Уже сейчас он радует семью своими кули-
нарными талантами: готовит вкусные плюш-
ки и пончики, а блинчики у него получают-
ся как у настоящего профессионала – воз-
душные и нежные. Маленькая Злата (10 
лет) тоже тянется за братом и уже сама пе-
чет оладушки. 

Старшие дети к кондитерскому делу 
проявляют интерес только с гастрономи-
ческой стороны. Но каждый по-своему та-
лантлив. лиза увлекается спортом, посещает 
занятия по шорт-треку в Баскет-холле. Ди-
ана активно участвует в школьных олим-
пиадах и мечтает поступить в вуз на меж-
дународные отношения. А Гоша учится на 
пятом курсе в КубГТУ по специальности 
«инженер-конструктор» и уже пару лет ра-
ботает в компании отца. 

– Важное значение для нас имеют тра-
диции. Одна из главных – совместные ужи-
ны, когда вся семья собирается за одним 
столом. Никто даже не пытается поесть 
отдельно, все ждут этого времени. Другая 
традиция – еженедельный поход в баню на 
выходные, где мы все вместе отдыхаем и 
заряжаемся здоровьем. Ну и конечно, пу-
тешествия – это наша особенная страсть. 
Мы даже приобрели фургон, который при-
цепляется к автомобилю, для длительных 
поездок, – рассказала Мила.

На этом фургоне семья уже совершила 
путешествие в Сибирь, на свадьбу старшей 
дочери Николая Дарьи. четыре дня ехали в 
Новосибирск, затем после празднеств отпра-
вились отдыхать в Горный Алтай, а по пути 
домой заехали к друзьям в Рязань. В итоге 
поездка заняла почти месяц. 

во время пандемии коронавируса, 
в условиях невозможности выехать 
не то что за границу, а даже за ворота 
собственного дома, дети, конечно, 
заскучали. тогда папа придумал 

для них захватывающее приключение. 
Объявил всем, что семья собирается 
в поход. собрал детей, посадил 
в грузовик, проехал на нем несколько 
метров по улице и остановился 
у своего же участка. там ребята 
разбили палатки – как в летнем 
лагере на природе. Готовили еду 
на костре, сидели вечерами 
перед огнем и рассказывали 
друг другу разные истории. 
и этот «поход» запомнился детям 
не менее ярко, чем настоящее 
путешествие. 

Следующей вехой в истории совместных при-
ключений большой семьи стало строитель-
ство курятника. Никто уже не помнит, ко-
му принадлежала идея завести собственных 
курочек, но за дело взялись дружно: пили-
ли, шлифовали доски, красили стены, уста-
навливали поилки. И теперь в хозяйстве Зи-
ма насчитывается около 50 несушек, кото-
рые регулярно радуют семью свежими яйца-
ми. Вообще, ребята очень любят животных. 
Каждый из детей заботится о своем питом-
це – это непреложное правило, воспитываю-
щее в детях ответственность и заботу. Сей-
час в семье живут пять кошек, три собаки и 
два хомячка.

– Конечно, наша главная традиция, не-
зависимо от повода, – это проводить время 
вместе. Все дни рождения, Новый год, Пас-
ху мы празднуем только с семьей. Подарки 
тоже стараемся делать необычные, запоми-
нающиеся. Например, сейчас наш папа уже 
месяц находится в командировке в Африке, 
и все мы очень по нему скучаем. его юби-
лей – 50 лет – выпал как раз на его отсут-
ствие. И дети сделали ему замечательный 
подарок: придумали и записали на студии 
поздравительную песню, в которой каж-
дый рассказал о своих чувствах к нему и 
лучших воспоминаниях. Забота и внима-
тельность, ответственность за братьев и се-
стер – вот что мы воспитываем в детях пре-
жде всего. А они отвечают нам полным по-
ниманием и поддержкой. Их любовь друг к 
другу и к нам, родителям, – самое дорогое, 
что мы обрели в этой жизни, – подчеркну-
ла Мила Зима.

Вот так сложилась почти сказочная исто-
рия семьи с «зимними» корнями и южным 
настоящим. Впереди у нее еще много счаст-
ливых приключений, окутанных родствен-
ным теплом и сдобренных чарующим аро-
матом шоколада.

Каждое изделие 
выглядит 
как драгоценный 
камень или загадочная 
планета в миниатюре. 
Конечно, есть нюанс – 
такие конфеты имеют 
весьма короткий 
срок годности. 
Они изготавливаются 
вручную исключительно 
из натуральных 
продуктов, 
без химических 
консервантов, поэтому 
храниться могут 
от трех недель до трех 
месяцев
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Основными потребителями и истинными ценителями шоколадного искусства милы являются ее дети. Они стали главными 
дегустаторами и настоящей фокус-группой мамы-кондитера. мила учила ребят развивать вкусовые рецепторы: 
садила за стол, вручала каждому по конфете и просила назвать, какие ингредиенты входят в ее состав. 
со временем дети научились отличать тонкие нюансы вкусов
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